
Алексей Торопов занимался 
наукой в сфере космонавти-
ки, защитил диссертацию, ав-
тор более 70 патентов. Сегод-
ня его компания занимается 
производством отечествен-
ных тепловых котлов, обеспе-
чивающих отопление и горя-
чее водоснабжение. Алексей 
Торопов показывает одну из 
последних разработок — 
электрический котел. 
— Современный и прогрес-
сивный котел обеспечивает 
отопление и горячую воду 
там, где нет централизован-
ного отопления и газоснабже-
ния, — рассказывает гене-
ральный директор и главный 
конструктор компании — 
производителя котлов. 
Как и во многих других отрас-
лях, в производстве тепловых 
котлов еще недавно львиную 
долю рынка занимали евро-
пейские производители. Те-
перь рынок стал свободнее, 
и российская продукция стала 
более востребованной. 
Завод по производству котлов 
находится в Адыгее, главный 
офис и конструкторское бю-
ро — в Москве. Всего в компа-
нии трудится 200 человек. 
— В этом году оборот компа-
нии увеличился в два раза по 
сравнению с предыдущим. Ра-
ботаем в две смены. Часть де-
талей производят в Китае 
и Турции, но уровень локали-
зации постоянно растет. На-
пример, со следующего года 
будем выпускать в России цир-
куляционные насосы, — рас-
сказывает Алексей Торопов. 

По его словам, компания не 
стремится производить про-
сто самую доступную продук-
цию, ведь качественное деше-
вым не бывает. Большая часть 

патентов Алексея Торопова 
применяется именно в произ-
водимых тепловых котлах. 
— Мы работали над ошибка-
ми, серьезно подняли каче-

ство. Выпустили новую мо-
дель газового котла, показате-
ли надежности и ремонтопри-
годности нашей разработки 
просто шикарные. Соответ-

ственно, и отноше-
ние конечного по-
требителя измени-
лось в лучшую сто-
рону, — говорит 
Алексей Торопов. 
В целом програм-
ма импортозаме-
щения в сфере сто-
личного комму-
нального хозяй-
ства и энергетики 
реализуется более 
чем успешно. Так, 
к примеру, Мосво-

доканал активно применяет 
российские реагенты для под-
готовки питьевой воды. Кро-
ме того, отечественного про-
изводства трубы, запорные 

механизмы, насосы и многую 
другую продукцию. 
95 процентов производ-
ственных компонентов газо-
вого хозяйства Москвы изго-
тавливают в России, в том 
числе на собственных мощ-
ностях Мосгаза. На базе ком-
пании организован полный 
цикл производства: от проек-
тирования до изготовления. 
С 2022 года Мосгаз произво-
дит шкафы автоматики 
и управления для систем га-
зораспределения и тепло-
снабжения. 
И это далеко не полный пере-
чень отраслей городского хо-
зяйства столицы, где исполь-
зуется продукция, произве-
денная как в самой Москве, 
так и в других регионах нашей 
страны. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера «ВМ» по-
бывала в глав-
ном офисе оте-
чественной 
компании, про-
изводящей тех-
но логичные те-
пловые котлы. 
Продукция 
не уступает 
по качеству за-
рубежной. 

Тарифы изменят в два этапа, 
все льготы будут сохранены
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) провел 
заседание президиума пра-
вительства столицы. Также 
глава города подписал доку-
мент о новых тарифах на жи-
лищно-коммунальные услу-
ги и их расчете. 

С 1 января наступающего года 
москвичи начнут получать об-
новленные платежки. При 
этом в Москве оставят все дей-
ствующие льготы и субсидии 
на квартплату. На сегодня 
ими пользуются свыше четы-
рех миллионов горожан. 
С начала года власти вводят 
следующие размеры стандар-
та: для одиноко проживающих 
граждан — 6784,84; cемья из 
двух человек заплатит за «ком-
муналку» 5144,56; а cемья, со-
стоящая из трех и более чело-
век, — 4742,53 руб лей в месяц 
соответственно.

Изменение тарифов проведут 
в два этапа. Следующее об-
новление придется уже на ле-
то. Так, тарифы изменятся 
с 1 июля. Это касается как соб-
ственников помещений, так 
и их нанимателей. 
В платежках есть и ставки, ко-
торые не изменятся с начала 
следующего года. В частно-
сти, неизменной останется 
плата за электричество, горя-

чую и холодную воду, газ, ото-
пление, телеантенну, радио 
и домофон. Льготы сохранят. 
Кроме того, вчера Сергей Со-
бянин утвердил проект ком-
плексного развития террито-
рии в Зеленограде.
— По программе комплексно-
го развития территорий по-
строим современные объекты 
производственного и обще-
ственно-делового назначе-
ния. Также планируем разви-
тие транспортной инфра-
структуры, включая строи-
тельство разворота на 
проспекте Генерала Алексее-
ва. Новые объекты на терри-
тории Алабушева дадут по-
рядка двух тысяч рабочих 
мест, — уточнил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Смысл праздника 
терять нельзя

Работа на благо 
экономики столицы

Вчера открылся междуна-
родный православный фес-
тиваль «Артос». Взрослых 
и детей ждут встречи 
со священниками 
и концерты духовной 
музыки.

Серебряные хризмы, 
масло, освященное на 
святой горе Афон 
в Греции, золотистые 
рукописные иконы, 
разноцветные хевсур-
ские шапочки, шитые 
крестом традицион-
но в Грузии, или зем-
ля прямо из Иеруса-
лима: на фестивале-
ярмарке «Артос» мож-
но найти подарки на 
Рождество со всего мира на 
любой вкус.
На ярмарочной площадке 
«Артоса» представлены около 
180 участников, в числе кото-

рых крупнейшие храмы и мо-
настыри России и стран СНГ. 
— Часто в предновогодней 

суете мы забываем 
о смысле праздника 
Рождества Христова. 
Чтобы напомнить об 
этом важнейшем со-
бытии — приходе 
в мир Спасителя, мы 
пригласили извест-
ных священников, 
с которыми погово-
рим о том, как подго-
товиться к встрече 
с Христом, — гово-
рит куратор культур-
ной программы фе-
стиваля «Артос» Ан-
на Галиева. 

Гостей фестиваля также ждут 
концерты духовной музыки, 
книжные презентации и ма-
стер-классы.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Вчера Московская торгово-
промышленная палата 
(МТПП) отметила свой 32-й 
день рождения. Редакция 
«ВМ» поздравляет наших 
партнеров с этой 
датой. О роли 
МТПП в жизни го-
рода рассказал ее 
президент Влади-
мир Платонов 
(на фото). 

МТПП сегодня — 
это 22 профессио-
нальные гильдии, 35 комите-
тов, 47 «страновых» комис-
сий, специальный Эксперт-
ный совет. 
— У нас налажена широкая 
система внешнеэкономиче-
ских и межрегиональных 
бизнес-связей. Палата распо-
лагает уникальным эксперт-
ным потенциалом, что по-
зволяет нам конструктивно 

участвовать в разработке 
и оценке городских норма-
тивно-правовых актов в сфе-
ре экономики, — отметил 
Владимир Платонов. 

МТПП реализует 
немало проектов, 
которые приносят 
пользу и экономи-
ке города, и мо-
сквичам. В их чис-
ле — программа 
«Миллион при-
зов», поддержка 
социально ответ-

ственного бизнеса, совмест-
ный с «Вечерней Москвой» 
конкурс «Московское каче-
ство» и другие.
— Мы работаем не только для 
членов палаты, а в интересах 
всего предпринимательского 
сообщества, — подчеркнул 
Владимир Платонов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера пресс-служба Росздравнадзора сообщила, что обновленная вакцина «Спутник 
лайт» допущена в гражданский оборот. Речь идет про две серии вакцины от коронавируса 
с новым составом производства ФГБУ «НИЦЭМ имени Гамалеи» Минздрава России.

Среда

13.12.23
№ 235 (29602)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

производство 

Умеем стать лучшими
Предприятия городского хозяйства все чаще пользуются 
отечественными разработками РУБЛЕЙ  НА ТАКУЮ СУММУ РЕЗИДЕНТ 

ОЭЗ ТЕХНОПОЛИС МОСКВА, КОМПАНИЯ, 
КОТОРАЯ ПРОИЗВОДИТ МОДУЛИ ПИТА
НИЯ, ВЫПУСТИЛА ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧ
НОЙ ПРОДУКЦИИ ЗА ШЕСТЬ ЛЕТ.

ЦИФРА ДНЯ

2 300 000 000

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ЧЛЕН КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ 
ПО ГОРОДСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ 
И ЖИЛИЩНОЙ ПОЛИТИКЕ

Характеристики у российской 
продукции порой даже луч-
ше, чем у импортной. Наши 
предприятия и ищут постав-
щиков по всей стране, и соз-
дают собственные производ-
ственные площадки. Ответ-
ственность на коммунальщи-
ках порой лежит не меньшая, 
чем на конструкторах косми-
ческих кораблей. Именно по-
этому так важно использо-
вать и применять лучшие ре-
шения, находить самых на-
дежных поставщиков, 
гарантирующих поставки 
комплектующих вне зависи-
мости от внешней конъюн-
ктуры. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Коммунальные 
службы успешно 
замещают 
импортные 
составляющие 

12 декабря. Генеральный директор и главный конструктор отечественной компании, занимающейся производством тепловых котлов, Алексей Торопов уверен в качестве 
своей продукции

Строители создают 
комфортную среду

Сегодня в работе у Департамента 
строительства находится порядка 
10 миллионов квадратных метров 
различных зданий и сооружений. 
И этот показатель с каждым годом 
становится только больше. В Москве 
появляются удобные дороги и транс-
портные связки, открываются совре-
менные школы, больницы, детские 
сады, поликлиники. 
Нынешний год без сомнения стал зна-

чимым в сфере дорожного строительства. Среди основ-
ных введенных объектов 2023-го — разные участки Мо-
сковского скоростного диаметра. Бессветофорная трасса 
облегчила жизнь миллионам людей.
Большую работу столичные власти ведут в части разви-
тия московских набережных. Так, в этом году был вве-
ден километровый участок Шелепихинской набереж-
ной — от делового центра «Москва-Сити» до съезда на 
проспект Багра тиона. 
В 2024 году планируется завершить 
благоустройство Симоновской набе-
режной на участке от Крутицкой набе-
режной до улицы Восточной. Кроме 
того, планируется закончить рекон-
струкцию Крутицкой набережной от 
Новоспасского моста в сторону Симо-
новской набережной. 
Появятся в следующем году и новые 
мосты, в том числе через реку Яузу 
вблизи Бауманки, через Москву-реку 
в Мневниковской пойме и через Нага-
тинский затон. 
Большое внимание город уделяет соз-
данию современных объектов здраво-
охранения. С начала года уже сдано 12 таких объектов. 
До конца года в Москве введут еще два — речь идет о дет-
ско-взрослой поликлинике на 320 посещений в смену 
в районе Бирюлево Восточное и флагманском центре 
с вертолетной площадкой на территории больницы име-
ни Боткина. 
В следующем году в городе построят четыре поликлини-
ки, завершат работы по созданию флагманского центра 
на территории городской клинической больницы имени 
Буянова и лучевого корпуса многопрофильного клиниче-
ского центра в Коммунарке.
Важной социальной программой в городе остается рено-
вация. В 2023 году построили и ввели в эксплуатацию 
60 домов, в планах до конца года — сдать еще 20 жилых 
корпусов. 

Вчера руководитель Департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов рассказал о ходе реа-
лизации городской Адресной инвестиционной 
программы и программы реновации. 

первый 
микрофон

РАФИК 
ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

топ-3

Российские 
разработки 
в сфере ЖКХ
■ Скоростные лифты, 
производимые Мослиф-
том, двигаются со ско-
ростью 2,5 метра в се-
кунду
■ В Москве устанавли-
вают российские умные 
счетчики, которые соби-
рают и автоматически 
передают данные 
■ В теплицах ГБУ «Озе-
ленение» применяют 
отечественные зеркаль-
ные лампы, КПД кото-
рых достигает 95 про-
центов 

Ежедневный деловой выпуск

городские репортажи

Машина времени на ВДНХ. Новая 
экспозиция позволяет посетить 
город завтрашнего дня и увидеть 
действие новых технологий ➔ СТР. 3

события и комментарии

Документы нашей истории. Музей 
Победы представил фотовыставку 
к тридцатилетию Конституции 
России ➔ СТР. 6

гайд-парк

Кино на слуху. У драмы «Слово 
пацана» есть горячие сторонники 
и непримиримые противники. 
Разбираемся в сути спора ➔ СТР. 7

vm.ru

Надо поднимать 
регион
На днях герой ДНР, бывший 
командир батальона «Спар-
та» Артем Жога (на фото)
от лица всех жителей Дон-
басса попросил президента 
России Владимира Путина 
принять участие в пред-
стоящих выборах. Он также 
отметил, что для новых территорий важно, 
чтобы их восстановление проходило имен-
но под руководством главы государства. 
Специальный корреспондент «Вечерней 
Москвы» пообщался с Артемом Жогой, что-
бы узнать, какие качества он ценит в пре-
зиденте и почему решил сменить военную 

деятельность на законо-
творчество.➔ СТР. 5

ТОЛЬКО 
У НАС

до Нового 
года 
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Елочный базар 
оборудуем 
по правилам
В Госинспекции по недвижи-
мости в ходе вебинара рас-
сказали, как правильно уста-
новить нестационарные тор-
говые объекты. 

Акцент сделали на обустрой-
стве елочных базаров — они 
традиционно заработают 
в столице с 20 декабря. 
Все базары имеют одинако-
вое оформление, утвержден-
ное Москомархитектурой. 
Оно используется с 2015 года. 
Базары должны состоять из 
двух типовых модулей с ме-
таллическим каркасом, внеш-
няя сторона имеет облицовку 
деревянными рейками, — от-
метили специалисты Госин-
спекции по недвижимости 
столицы.
Территория елочного базара 
должна иметь ограждение, ос-
вещение и красочное оформ-
ление, а также вывеску с ука-
занием организационно-пра-
вовой формы и юридического 
адреса организации, зареги-
стрированную контрольно-
кассовую технику, книгу от-
зывов и предложений. 
Покупатели должны быть 
проинформированы о режи-
ме работы елочного базара 
и ценах на продукцию. Ели 
и сосны следует размещать 
так, чтобы было удобно выби-
рать подходящее деревце. Так-
же покупателям должна быть 
предоставлена возможность 
воспользоваться линейкой 
и упаковочным материалом. 
Кроме того, на елочном база-
ре должны быть средства по-
жаротушения и информация 
о телефонах органов государ-
ственного контроля и надзо-
ра: управы района, префекту-
ры, управления Роспотреб-
надзора по Москве.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

Власти столицы провели организационные 
мероприятия и кадровые перестановки
Вчера в Московском прави-
тельстве произошли кадро-
вые перестановки, связан-
ные с реорганизацией рабо-
ты двух городских ведомств. 

Так, от занимаемой должно-
сти первого заместителя ру-
ководителя Департамента го-
родского имущества Москвы 
освобожден Кирилл Пуртов. 
Он назначен руководителем 
столичного Департамента по 
конкурентной политике. Со-
ответствующее распоряже-
ние подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Служебный 
контракт с Кириллом Пруто-
вым заключен на срок полно-
мочий мэра столицы. Напом-
ним, до этого руководителем 
Департамента по конкурент-
ной политике был Иван Щер-
баков.

Игоря Войстратенко освобо-
дили от должности председа-
теля Мосгосстройнадзора. 
Уточняется, что он уволен по 
собственной инициативе. 
В связи с этим вчера Сергей 
Собянин подписал распоря-
жение, согласно которому за-
меститель начальника Глав-
ного контрольного управле-
ния Москвы Антон Слободчи-
ков назначен исполняющим 
обязанности председателя 
Мосгосстройнадзора. 
Анна Яковлева освобождена 
от занимаемой должности 
председателя Москомэкспер-
тизы. Соответствующий доку-
мент опубликован на офици-
альном сайте мэра Москвы. 
Яковлева также уволена по 
собственной инициативе. Ее 
должность займет Иван Щер-
баков.

Таким образом столичное 
правительство провело орга-
низационные мероприятия 
для двух ведомств — Мосгос-
стройнадзора и Москомэк-
спертизы. 
Теперь Мосгосстройнадзор 
переходит в подчинение ми-
нистра правительства Мо-
сквы, начальника Главного 
контрольного управления, от-
вечающего за координацию 
контрольно-надзорной дея-
тельности в столице, Евгения 
Данчикова.
Москомэкспертиза, в свою 
очередь, переходит в подчи-
нение заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимира Ефимова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Инвесторы активно застраивают 
бывшие промышленные зоны

Ученики выпускных классов 
напишут пробные экзамены

Вчера столичные власти рас-
сказали о работе с заброшен-
ными территориями. Итоги 
подвели за 10 лет. 

За последние 10 лет в ходе ре-
организации заброшенных 
промзон построены и введе-
ны в эксплуатацию 1115 объ-
ектов общей площадью более 
38,4 миллиона квадратных 
метров. 
— Это 40 процен-
тов всей недвижи-
мости, построен-
ной в городе за по-
следние 10 лет, что 
свидетельствует об 
инвестиционной 
привлекательно-
сти данных терри-
торий и грамотно выбранном 
градостроительном векторе 
развития Москвы в целом, — 
рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев (на фото).
Среди возведенной недвижи-
мости 534 жилых объекта, 
включая многофункциональ-

ные комплексы общей пло-
щадью более 29,8 миллиона 
«квадратов».
Инвесторы также построили 
в бывших промзонах 105 объ-
ектов социальной инфра-
структуры, 162 объекта адми-
нистративно-делового и тор-
гово-бытового, 251 — комму-
нального назначения, а также 
63 про мыш лен но-про из вод-

ствен ных объекта 
и объекта научной 
деятельности.
— В числе этих до-
стижений есть ре-
зультаты програм-
мы комплексного 
развития терри-
торий, которая ре-
ализуется в Мо-

скве с 2020 года и стала эф-
фективным инструментом 
преобразования бывших 
промзон, — уточнил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам экономической полити-
ки и имущественно-земель-
ных отношений Владимир 
Ефимов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила о начале про-
ведения Единых городских 
контрольных работ в форма-
те Единого государственного 
экзамена (ЕГЭ).

В прошлом году в московских 
школах запустили уникаль-
ный формат обучения с ак-
центом на подготовку к ЕГЭ, 
который получил одобрение 
старшеклассников и их роди-
телей. 
— По их запросам в столич-
ных школах пересмотрели 
подход к обучению в выпуск-
ных классах, чтобы снизить 
нагрузку на учеников. Так, 
у одиннадцатиклассников 
в начале второго полугодия 
завершается прохождение 
программы по части предме-
тов, изучаемых на базовом 
уровне, кроме математики, 
истории, обществознания 
и физической культуры. 

А в учебное расписание вклю-
чаются практикумы по подго-
товке к ЕГЭ по выбранным для 
сдачи предметам. Практику-
мы занимают не менее 40 про-
центов учебного времени, — 
рассказала заммэра.
Кроме того, для школьников 
проводят тренировочные эк-
замены по предметам, кото-
рые выпускники выберут для 
сдачи. Их напишут все ны-
нешние одиннадцатикласс-
ники — всего более 55 тысяч 
человек. 
На пробных экзаменах ребята 
смогут познакомиться с осо-
бенностями проведения ЕГЭ, 
выявить пробелы в своих зна-
ниях и понять, на какие темы 
нужно обратить внимание на 
школьных практикумах. Ма-
териалы пробных работ иден-
тичны тем, что будут на реаль-
ных экзаменах, пояснили 
в Комплексе социального раз-
вития Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице приступили 
к сборке улучшенной мо-
дели вагонов «Москва 
2020». Планируется, что 
новые поезда начнут кур-
сировать в метро уже 
в 2024 году. Все обнов-
ленные составы пройдут 
обкатку и тщательную 
проверку на территории 
завода и в метро более 
чем по 100 параметрам. 
В улучшенной «Москве 
2020» обновили дизайн, 
в нем сделан акцент 
на натуральные материа-
лы. В ближайшие два го-
да в метро появится более 
500 новых вагонов.

справка

Успешно внедрены теле-
медицинские консульта-
ции и в городских стацио-
нарах. В сложных случаях 
врачи-реаниматологи мо-
гут провести телемеди-
цинский консилиум и по-
лучить экспертное мнение 
специалистов центра кри-
тических состояний. Все-
го с 2021 года они прове-
ли более 5,5 тысячи кон-
сультаций для врачей 
больниц и более 20 ты-
сяч — для бригад скорой.

кстати

Помощь рядом
С начала года москвичи полу-
чили более 1,2 миллиона теле-
медицинских консультаций. 
О том, как повысилась их до-
ступность, Сергей Собянин 
рассказал на своем персо-
нальном сайте. 
— Многие прорывные техно-
логии своим успехом обязаны 
чрезвычайным ситуациям, 
когда за несколько недель 
происходят изменения, на ко-
торые в обычные времена по-
требовались бы десятилетия. 
Для телемедицины таким 
драйвером развития стала 
пандемия COVID-19. Уже 
в марте 2020 года был введен 
абсолютно новый формат вза-
имодействия с врачом — теле-
медицинский центр, а также 
разработаны и проверены на 
практике основные техноло-
гии дистанционного ведения 
пациентов, — отметил глава 
города.
Сегодня телемеди-
цинские консуль-
тации — стандарт-
ная практика для 
пациентов город-
ских поликлиник. 
Наибольшее число 
обращений реги-
стрируют от паци-

ентов с ОРВИ. Первичный 
прием проводится в поликли-
нике или на дому. Если в даль-
нейшем у пациента возника-
ют вопросы по лечению, он 
может запросить дистан-
ционную консультацию вра-
ча. Для этого достаточно уста-
новить приложение «ЕМИАС. 
Телемедицина» и заказать 
консультацию. 

В ходе беседы врач 
проанализирует 
состояние пациен-
та, ответит на во-
просы, скорректи-
рует лечение, на-
значит или отме-
нит препараты. 
Если они рецеп-

турные, выпишет электрон-
ный рецепт. Прием зафикси-
руют как в аудиопротоколе, 
так и в электронной медицин-
ской карте. Дистанционно па-
циенты могут решить все во-
просы с больничным листом. 
Этой теме посвящено более 
половины обращений. Только 
за 2023 год москвичи удален-
но закрыли свыше 650 тысяч 
больничных.
— Таким образом, телемеди-
цинские консультации избав-
ляют пациентов от лишних 
визитов. Для поликлиниче-
ской системы это хороший 
способ избежать перегрузки 
в период сезонных ОРВИ, — 
отметил мэр.

Доступ к медкарте
Москвичам с полисом ОМС 
и полной учетной записью на 
mos.ru теперь открыт автома-
тический доступ к электрон-
ной медицинской карте. Ра-
нее для его получения нужно 
было подавать упрощенную 
заявку.
— Теперь медкарта всегда под 
рукой — на портале mos.ru 
и в мобильном приложении 
«ЕМИАС.ИНФО», — написал 
в соцсетях Сергей Собянин.

Космические достижения
На ВДНХ завершилась рестав-
рация монумента в честь по-
корителей космоса с памятни-
ком Константину Циолков-

скому. Этот монумент — 
объек т культурного наследия 
федерального значения и од-
на из главных достопримеча-
тельностей севера Москвы.
— Идея увековечить космиче-
ские достижения СССР появи-
лась после успешного запуска 
первого искусственного спут-
ника Земли в 1957 году. Через 
год был объявлен всесоюзный 
конкурс на лучший обелиск. 
Победил проект «Народ-сози-
датель» — взмывающая раке-
та с дымовым шлейфом, — на-
помнил в соцсетях историю 
создания монумента Сергей 
Собянин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Телемедицина экономит время 
врачей и пациентов 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото)
сделал ряд заяв-
лений. В том чис-
ле об упрощении 
доступа москви-
чей к медкарте, 
развитии теле-
медицинских 
технологий и ре-
ставрации мону-
мента «Покори-
телям космоса».

день мэра

15 марта 2022 года. Врач Лилия Григорян готова к проведению телемедицинской консультации. Сегодня такое дистанционное общение со специалистами — 
стандартная практика для пациентов городских поликлиник. Наибольшее число обращений регистрируют от пациентов с ОРВИ

Машинисты метрополитена осваивают 
управление современными поездами
Все машинисты-инструкторы 
электродепо «Сокол» 
завершили переобучение 
по управлению поездами 
серии «Москва 2020». Вчера 
«ВМ» узнала, как проходит 
обучение и в чем особенно-
сти управления современ-
ным составом.

Совсем скоро на Замоскво-
рецкую линию метро выйдут 
поезда новой модификации 
«Москвы 2020» — это совре-
менная модель, оснащенная 
всем необходимым как для 
машинистов, так и для пасса-
жиров. Перед тем как начать 
управление составом этого 
типа, машинисты проходят 
переподготовку. 
— Первые составы «Москва 
2020» новой модификации 
рассчитываем запустить уже 
в начале следующего года. 
Поездки пассажиров станут 
еще комфортнее, — рассказа-
ли в Департаменте транспор-
та и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы.
Одним из первых обучение 
прошел машинист-инструк-
тор электродепо «Сокол» Ва-
силий Каракоха. Он трудится 
в подземке с 1989 года. 
— Пришел сначала на долж-
ность слесаря, потому что 
у меня был соответствующий 
разряд. Потом прошел обуче-
ние на помощника машини-
ста, затем на машиниста выу-
чился, а спустя годы стал уже 
инструктором — теперь обу-
чаю молодежь, делюсь своим 
опытом и знаниями, — рас-
сказал Василий Каракоха. 
Подготовка к управлению со-
ставом «Москва 2020» занима-
ет около пяти рабочих дней. 
В нее входит изучение теории, 
в частности, устройства поез-
да, его технических особенно-

стей, затем идет отработка 
техники управления на симу-
ляторе, который полностью 
имитирует кабину машини-
ста, а также Замоскворецкую 
линию со всеми ее особенно-
стями. 
— После этого мы несколько 
раз проезжаем на настоящем 
поезде, но без пассажиров, — 
пояснил Василий Каракоха.
Он считает, что сравнивать 
старые модели поездов с но-
вой просто бессмысленно. 
— Это как сравнить кнопоч-
ный телефон и смартфон — 
они различаются кардиналь-
но. Так и в нашем случае, пре-
дыдущие модели и «Москва 
2020» — это разные эпохи ма-
шиностроения, — подчеркнул 
машинист-инструктор. 
В новом составе другой прин-
цип управления, упор сделан 

на электронику. Даже при не-
исправности у машиниста по-
являются подсказки. 
— В кабине есть кондицио-
нер, кресло с пневмоподве-
ской. В салоне система кли-
мат-контроля, освещение, 
которое меняется в зависимо-
сти от времени суток, сквоз-
ной проход, есть зарядки для 
гаджетов — все это создает 
комфорт, — отметил Василий 
Каракоха.
Появления новых составов на 
зеленой ветке ждут и маши-
нисты, и пассажиры. По сло-
вам Василия Каракохи, стоит 
поезду «Москва 2020» поя-
виться на линии, как пассажи-
ры на станциях достают теле-
фоны, чтобы запечатлеть этот 
момент.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

10 декабря. Машинист-инструктор электродепо «Сокол» Замоскворецкой линии метро Василий 
Каракоха (справа) обучает машиниста Владимира Божка управлению поездом «Москва 2020»

Служба помощи Центра организации дорожного 
движения приходит на выручку водителям
С начала года Служба помо-
щи Центра организации до-
рожного движения (ЦОДД) 
пришла на выручку водите-
лям 11 018 раз. Об этом вчера 
рассказали в пресс-службе 
учреждения. 

В Центре организации дорож-
ного движения отметили, что 
Москва — лидер по безопас-
ности дорожного движения, 
службы продолжают работать 
над снижением аварийности.  
— С 2022 года на дорогах горо-
да работает Служба помощи 
ЦОДД. Это 110 мобильных 
комплексов фотовидеофикса-
ции, они оснащены всем необ-
ходимым, чтобы прийти на вы-
ручку автомобилистам, у кото-
рых возникли сложности в пу-
ти, — сообщили в пресс-службе 
учреждения. 

За 2023 год сотрудники Служ-
бы помощи отбуксировали 
почти 1,5 тысячи неисправ-
ных автомобилей с проезжей 
части в безопасное место, 
203 раза оформили европро-
токолы в мелких дорожно-
транспортных происшестви-
ях, 1020 водителям помогли 
с мелкими поломками: запу-
скали севшие аккумуляторы, 
меняли колеса и многое дру-
гое. Кроме того, специалисты 
больше восьми тысяч раз от-
гораживали места аварий, 
чтобы обезопасить его участ-
ников от вторичных дорожно-
транспортных происшествий.
Кстати, специалисты ЦОДД 
в зимнее время следят и за ак-
ваторией города — эту функ-
цию выполняют операторы 
Речного ситуационного цен-
тра. Ежедневно на смену вы-

ходят четыре человека. С по-
мощью 300 камер они мони-
торят акваторию, отмечают 
правонарушения на воде 
и оперативно передают ин-
формацию о чрезвычайных 
ситуациях ответственным ве-
домствам. 
Камеры также фиксируют вы-
ход людей на лед. В городе тол-
щина льда на водоемах неод-
нородна из-за воздействия 
судов-ледоколов, подводных 
ключей и сильного течения, 
поэтому находиться на по-
верхности реки даже в силь-
ные морозы бывает опасно. 
Помимо операторов осматри-
вать акваторию зимой про-
должают и сотрудники водно-
го патруля Центра организа-
ции дорожного движения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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АНТОН СУРИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА МОСКОВСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ ВДНХ

Клуб иконописи у нас в цен-
тре — это уникальная история, 
аналогичных клубов в центрах 
московского долголетия пока 
нет. Активисты изучают иконо-
пись с нуля. Готовые иконы ос-
вящают священники Русской 
православной церкви.
Свои работы члены клуба 
жертвуют в храмы, монастыри 
и приюты. Кстати, когда свя-
щеннослужители из церкви 
Ризоположения в Леонове 
приезжали к нам в Центр мо-
сковского долголетия, они от-
метили высокое мастерство 
работ наших участников. 
Сейчас группа уже набрана 
и сформирована, но, возможно, 
позже мы откроем второй по-
ток, сейчас этот вопрос нахо-
дится на стадии обсуждения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Центр московского долголетия проводит 
занятия по иконописи и реставрации икон
В Центре московского дол-
голетия «ВДНХ» открылся 
клуб иконописи «Лик». 
На занятиях москвичи стар-
шего поколения занимаются 
иконописью и реставрацией. 
«ВМ» побывала в мастер-
ской и пообщалась с участ-
никами клуба.

В мастерской центра пахнет 
олифой и красками. За стола-
ми сидят активисты клуба, 
перед каждым из них лежит 
икона. Кто-то стирает специ-
альным раствором темный 
налет, а кто-то уверенными 
мазками пишет лик святого.
— Первое направление клу-
ба — это иконопись: кто-то пи-
шет специально для храма, на-
пример недавно наша акти-
вистка писала венчальную па-
ру икон на свадьбу сына, 
а другая участница пишет для 
дочери мерную икону. Второе 
направление наших заня-
тий — это реставрация ста-
ринных фамильных икон, ко-
торые утратили первозданный 
внешний вид из-за времени 
и в которые участники хотят 
вдохнуть жизнь и вернуть им 
их предназначение, — расска-
зала профессиональный ре-
ставратор и иконописец Ека-
терина Манежкина.
Екатерина окончила Россий-
скую академию живописи, 
ваяния и зодчества Ильи Гла-
зунова. В центре она следит за 
тем, чтобы в работе над каж-
дой иконой были соблюдены 
каноны — совокупность ут-
вержденных церковью пра-
вил и приемов иконографии 
и иконописания.
— Все иконы мы пишем по ка-
нонам, и священники, кото-
рые окормляют наш клуб, со-
гласились освящать эти ико-
ны, так как работы идут в хра-
мы и должны соответствовать 
правилам иконописания. Все 
работы у нас делаются по зо-
ву сердца и по велению ду-
ши, иконы мы безвозмездно 
жертвуем в храмы и монасты-

ри Москвы и Подмосковья, — 
подчеркнула Екатерина.
Часть красок участники изго-
тавливают сами, часть поку-
пают. Особенно ценное, но 
необходимое для работы — 
сусальное золото.
— Во время наших занятий 
я написала несколько икон — 
Святой Артемий, Анна Ви-
финская, Казанская Божья 
Матерь, а также отреставри-
ровала иконы Параскевы Пят-
ницы и Василия Великого. 
У меня есть друг священник, 
который уехал в зону проведе-
ния специальной военной 
операции, он попросил напи-
сать для него икону Дмитрия 
Донского, — рассказала лидер 
клуба Татьяна Дабижа.
По словам участников клуба, 
процесс реставрации похож 
на детективную историю, 
и порой, чтобы узнать исто-
рию иконы, приходится изу-
чить много литературы и жи-
вописных источников.

— Однажды мне батюшка на 
реставрацию принес полно-
стью черную икону, где были 
только один глаз и рука, все 
остальное — покрыто темной 
пеленой. Когда я очистила ее 
и дописала недостающие эле-
менты, я заплакала: лик свя-
того засиял, это был праздник 
души, — призналась Татьяна.
На реставрацию одной иконы 
иногда уходит три месяца, 
а иногда — полгода.
— Недавно я завершила ре-
ставрацию иконы, которая 
сильно обгорела из-за пламе-
ни свечи. Пришлось долго 
восстанавливать обгоревшие 
фрагменты рук и лика свято-
го, — рассказала активистка 
клуба Ирина Бобровская.
По признаниям участников, 
занятия в клубе «Лик» дают 
им дополнительную энергию 
и наполняют смыслом духов-
ную жизнь.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Бизнес развивает 
волонтерство
Вчера в ресурсном центре 
«Мосволонтер» прошел кру-
глый стол, посвященный ре-
ализации проекта по разви-
тию корпоративного волон-
терства в столице «Я могу 
изменить». 

Проект получил поддержку 
Комитета общественных свя-
зей и молодежной политики 
Москвы и выиграл грант мэра 
на его реализацию. По словам 
руководителя Центра устойчи-
вого развития Марии Сироти-
ниной, одной из задач проекта 
было помочь в развитии кор-
поративного волонтерства 
малому и среднему бизнесу. 
— Сложилось мнение, что кор-
поративное волонтерство реа-
лизуется только в больших кор-
порациях, но на самом деле 
помогать другим могут любые 
организации, которые хотят 
реализовывать свои социаль-
ные проекты, — отметила она.
Чтобы компаниям было проще 
организовать у себя процесс 
корпоративного волонтер-
ства, проектом «Я могу изме-
нить» при поддержке центра 
«Мосволонтер» и Ассоциации 
волонтерских центров были 
разработаны методические 
пособия, в которых прописан 
четкий алгоритм. 
— Получить их можно бес-
платно по запросу, направив 
письмо на нашу электронную 
почту, — уточнила Мария Си-
ротинина. 
Также создан образователь-
ный видеокурс, в который 
вошли несколько лекций с уча-
стием представителей бизнеса 
и некоммерческих организа-
ций — они поделились своим 
опытом по развитию корпора-
тивного волонтерства. 
Начальник отдела по работе 
с партнерами ресурсного цен-
тра «Мосволонтер» Алина Ле-
бедь отметила, что популяр-
ность корпоративного волон-
терства в Москве растет. 
— Мы поддерживаем корпо-
ративные объединения вне 

зависимости от количества 
участников и этапа развития, 
на котором они находятся. 
В дальнейшем всех участни-
ков проекта «Я могу изме-
нить» мы будем приглашать 
к участию в командных меро-
приятиях и обучать новым 
компетенциям, — рассказа-
ла Алина Лебедь.
Своим опытом поделилась 
и руководитель направления 
добровольческих программ 
одной из сетей быстрого пи-
тания Марина Рицик. Сейчас 
в их компании более 3000 во-
лонтеров. 
— Добровольческие про-
граммы мы реализуем с мо-
мента основания бренда, 
и выработали ряд принци-
пов. Например, у сотрудни-
ков нет ограничений по на-
правлениям деятельности, 
они могут заниматься тем 
видом волонтерства, кото-
рое им по-настоящему инте-
ресно, — рассказала Марина 
Рицик.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ближайшие дни столицу 
накроет нелетная погода

Специалисты устанавливают 
причины пожара

Вчера более 40 рейсов были 
задержаны и отменены 
в столичных аэропортах. 
Причиной массовых измене-
ний в расписании стала не-
благоприятная погода.

Согласно информации, в аэ-
ропорту Внуково задержали 
10 рейсов, еще два отменили, 
в Домодедове задержали 
16 самолетов, вылет пяти от-
менили, а в Шере метьеве за-
держали восемь воздушных 
судов, один отменили. 
По словам научного руково-
дителя Гидрометцентра Рома-
на Вильфанда, синоптики на 
аэродромах принимают ситу-
ативные решения о взлете 
каждые 15 минут, давая раз-
решение пилотам. 
— Сейчас ситуация такова, 
что небо покрыто облака-
ми и воздушные массы в Мо-
скву идут с двух направле-
ний: с юга и запада, — расска-

зывает Вильфанд. — В районе 
столицы происходит пере-
мешивание воздуха, но боль-
ше западного — он насыщен 
влагой. 
По его словам, вследствие этих 
процессов выпадают осадки. 
— Особенно сегодня (13 ноя-
бря. — «ВМ») ожидается ме-
тель и ветер до 15 метров в се-
кунду, — отметил синоп-
тик. — В среду и четверг ждем 
местами снег, но в пятницу 
он усилится еще больше, бу-
дет настоящий снегопад. 
Также Вильфанд добавил, 
что к субботе прогнозирует-
ся выпадение не менее 15–
20 миллиметров осадков, а су-
гробы подрастут на 20 санти-
метров. 
— К воскресенью температу-
ра повысится и прогнозирует-
ся оттепель, — заключил Ро-
ман Вильфанд.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в Троицком и Новомо-
сковском административных 
округах (ТиНАО) произошел 
пожар, в результате которого 
пострадали дети. Огонь 
вспыхнул в частном секторе.

Несчастный случай произо-
шел в садоводческом неком-
мерческом товариществе «Ва-
тутинки» в поселении Пер-
вомайское. При возгорании 
двухэтажного жилого дома 
пострадали семеро человек, 
четверо из которых — дети. 
Пожар уже ликвидировали.
Общая площадь горения со-
ставила сто квадратных ме-
тров. Получивших ожоги 
граждан госпитализировали. 
В пресс-службе прокуратуры 
ТиНАО отметили, что специа-

листы стараются установить 
обстоятельства произошед-
шего случая, а также контро-
лируют ход и результаты про-
цессуальной проверки, про-
водимой по данному факту.
— Термин «пожар» трактуется 
всегда по-разному, потому что 
и загоревшийся телевизор, 
и горящий нефтеперерабаты-
вающий завод — это пожар. 
Однако уровень последствий, 
конечно, разный, — говорит 
«ВМ» ведущий эксперт Фонда 
пожарной безопасности Кон-
стантин Кузнецов. — Самое 
главное правило, которому 
нужно следовать при таком не-
счастном случае, — это гра-
мотно оценить масштаб бед-
ствия и, в зависимости от него, 
постараться локализовать го-
рение или покинуть опасное 
место и вызвать пожарных.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Школьники могут освоить 
востребованные профессии
В столице началась профес-
сиональная подготовка 
школьников по совместной 
программе компании-за-
стройщика и колледжа 
«26 КАДР». В рамках образо-
вательно-практической про-
граммы школьники побыва-
ют на строительной площад-
ке и почувствуют себя насто-
ящими профессионалами.

В программе принимают уча-
стие три образовательных 
учреждения, которые нахо-
дятся на территории Новой 
Москвы, — это школы № 547, 
338 и 2070. В рамках занятий 
ребята проходят практиче-
ский и теоретический курсы 
по пяти строительным про-
фессиям: каменщик, сантех-
ник, электрик, ландшафтный 
дизайнер и рабочий. Не ис-
ключено, что в будущем спи-
сок профессий расширится — 
например, подготовка может 
проходить и для будущих спе-
циалистов сферы информа-
ционных технологий. В це-
лом у программы огромный 
потенциал для развития. Уча-
стие в ней подтвердили уже 
более 200 школьников.
Теоретическую часть ребята 
прошли на базе образова-
тельного центра «Диалекти-
ка», где им рассказали о базо-
вых навыках выбранных ими 
профессий и подготовили не-

посредственно к практике на 
строящихся объектах. 
По словам мастера производ-
ственного обучения коллед-
жа «26 КАДР» Ольги Елхази-
ной, при составлении учеб-
ной программы учитывались 
не только государственные 
образовательные стандар-
ты, но и потребности работо-
дателей.
— Многие дети в девятом 
классе уже определились с бу-
дущей профессией, поэтому 
благодаря такой программе 
мы можем помочь им заранее 
получить все необ ходимые 
навыки, полностью погру-
зиться в профессию и приоб-
рести необходимые знания 
еще до поступления в про-
фильное образовательное уч-
реждение, — рассказала она.
Так, ученица девятого класса 
школы № 547 София Бурко-
вецкая решила попробовать 
себя в сфере ландшафтного 
дизайна. Девушка живет в за-
городном доме, поэтому всег-
да помогает маме с тем, чтобы 
украсить двор и сад.
— Мне всегда нравилось вы-
саживать растения, преобра-
жать пространство у дома. 
Благодаря нашим заняти-
ям я много узнала о разных 
типах почв, растений, поэто-
му теперь буду еще более по-
лезна родителям, — расска-
зала она.

Студентка колледжа «26 КАДР» 
Сагида Атабаева помогает 
школьникам освоить навыки 
профессии маляра. На практи-
ческих занятиях ребята учатся 
правильно красить стены, учи-
тывая особенности материа-
лов, с которыми они работают.
— Такие занятия очень полез-
ны, потому что практика по-
рой важнее теории. Надеюсь, 
что ребята теперь еще больше 
захотят работать в выбранной 
сфере, — отметила Сагида 
Атабаева.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

23 ноября. Ученица школы № 547 Амелия Борщенко на практических занятиях по ландшафтному 
дизайну. Девушке очень нравится, что программа позволяет погрузиться в профессию

В павильоне «Зерно» недавно 
завершилась масштабная ре-
ставрация. Это третья по вы-
соте постройка на ВДНХ. Спе-
циалисты отреставрировали 
позолоченный шпиль со звез-
дой диаметром 3,5 метра, по 
найденным на чердаке оскол-

кам воссоздали стекла, вну-
три звезды снова сделали под-
светку, чтобы она была видна 
в любое время суток, а постра-
давшие от коррозии участки 
шпиля заменили и покрыли 
его новым слоем сусального 
золота. Кроме того, специали-
сты отреставрировали уни-
кальную потолочную живо-
пись, лепнину парадных за-
лов, витражные окна, балю-
страды, колонны и порталы из 
оселкового мрамора, воссоз-
дали люстры.
Первой экспозицией, которая 
разместилась в обновленном 
павильоне, стала выставка 
«Города для жизни сбывают-
ся», которая показывает, ка-
кие новые технологии приме-
няются сегодня в обществен-
ном транспорте, при строи-
тельстве школ, поликлиник, 
университетских кампусов 
и объектов ЖКХ.
— Очень символично, что на-
ша экспозиция находится 

именно в этом павильоне, где 
отражены разные историче-
ские эпохи. В этом и была на-
ша основная идея — проде-
монстрировать эволюцию 
жизни, быта российской се-
мьи в городе, — рассказал 
главный управляющий дирек-
тор ВЭБ.РФ Андрей Самохин. 
Он отметил, что в павильоне 
представлены отечественные 
разработки, которые меняют 
не только наши города, но 
и весь мир. 
— Мне больше всего нравится 
зона управления городом. 
В повседневной суете мы ред-
ко замечаем, как меняется ме-
сто, где мы живем, а ведь за 
этим стоит большая работа 
тысяч людей. Еще несколько 
лет назад казалось фантасти-
ческим возможность опла-
тить проезд в транспорте бес-
контактно, войти в интернет 
в любой точке, диагностиро-
вать здоровье за одну минуту, 
а сегодня все это уже есть 

в Москве и ряде других круп-
ных городов России, — доба-
вил Андрей Самохин.
Например, в павильоне мож-
но увидеть кардиостул, с по-
мощью которого можно всего 
за минуту сделать ЭКГ, а ре-
зультаты автоматически от-
правятся в вашу медкарту. Та-
кие уже установлены в ряде 
московских поликлиник. 
Отдельный интерес представ-
ляет «Машина времени». 
— Искусственный интеллект, 
специально созданный для 
этого объекта, поможет не 
только сгенерировать образ 
будущего, но и увидеть себя 
в нем, — поделилась гид стен-
да «Машина времени» Ксения 
Лапушкина. — Посетителям 
павильона нужно будет отве-
тить на несколько вопросов 
о городах будущего, а нейро-
сеть превратит эти данные 
в футуристичные фотографии. 
— Москва семимильными ша-
гами идет к мечте о городе бу-

дущего, — отметил архитектор 
и урбанист Кирилл Теслер. — 
Мы уже можем прогнозиро-
вать прибытие транспорта, 
проложить путь от дома до ра-
боты и многое другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Машина времени покажет 
город будущего 

Вчера в павильо-
не № 59 «Зерно» 
на ВДНХ откры-
лась одна 
из самых совре-
менных экспо-
зиций, пред-
ставленных 
на выставке-фо-
руме «Россия».

инновации

12 декабря. Гид стенда «Машина времени» на выставке «Города для жизни сбываются» Ксения Лапушкина. Экспозиция открылась в павильоне № 59 «Зерно» на ВДНХ

МИХАИЛ БЛИНКИН
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ ОРГАНИЗАЦИИ 
ТРАНСПОРТНОЙ СРЕДЫ 
И УРБАНИСТИКИ, КАНДИДАТ 
ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК

Москва за последние десять 
лет всю рельсовую сеть — 
МЦК, МЦД, метро, трамваи — 
нарастила невиданными тем-
пами. На этом сейчас держит-
ся высокая мобильность в го-
роде. Кроме того, конечно, 
внедряются современные тех-
нологии, в частности оплата 
проезда по биометрии, по-
строение маршрута на он-
лайн-карте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПАВЕЛ КАРПОВ
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ № 547

У школьников появляется но-
вая образовательная траекто-
рия — возможность, которой 
не было не только на террито-
рии ТиНАО, но и, пожалуй, 
во всей Москве. Ученики могут 
попробовать себя в профес-
сии, оценить, насколько она 
им близка, чтобы принять 
окончательное решение. 
А для тех, кто уже решил свя-
зать свою жизнь с девелоп-
ментом, этот курс означает бо-
лее ранний старт в профессии, 
что позволит им быстрее раз-
виваться и становиться финан-
сово независимыми.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

городское 
происшествие
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12 декабря. Преподаватель клуба «Лик» Екатерина Манежкина (слева) и ее ученица Ирина 
Бобровская на занятиях по реставрации икон в Центре московского долголетия «ВДНХ»

В волонтерском штабе 
на Международной вы-
ставке-форуме «Россия» 
18 декабря пройдет тор-
жественное мероприятие 
«Серебряная зима: спаси-
бо, волонтеры!». На нем 
отметят достижения мо-
сковских волонтеров 
старшего возраста и под-
ведут итоги года. В Коми-
тете общественных свя-
зей и молодежной поли-
тики Москвы рассказали, 
что сегодня более 1,7 ты-
сячи волонтеров в возрас-
те от 55 лет зарегистриро-
ваны на сайте «Мосволон-
тер», свыше 500 из них 
присоединились к движе-
нию с начала 2023 года.

кстати
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Российские войска упорно 
оттесняют противника

Обстановка на линии боевого 
соприкосновения в Запорож-
ской области по-прежнему 
остается напряженной. Одна-
ко солдаты и офицеры Воору-
женных сил России продолжа-
ют не только удерживать обо-
рону, но и активно продви-
гаться вперед. 
— Наши подразделения значи-
тельно продвинулись вперед 
северо-восточнее Новопо-
кровки, — сообщил Евгений 
Балицкий. 
Обстрелы населенных пун-
ктов, находящихся вблизи ли-
нии боевого соприкоснове-
ния, не прекращаются, расска-
зал губернатор Запорожской 
области. 
— Это Пологи, Токмак, Васи-
льевка, — перечислил он. — За 
сутки противник совершил бо-
лее 90 обстрелов гражданской 
инфраструктуры.
Описывая характер действий 
на передовой, Евгений Балиц-
кий отметил, что сейчас лич-
ный состав радикальных фор-
мирований вооруженных сил 
Украины (ВСУ) несет значи-
тельные потери. 
— Мы знаем о том, что с пози-
ций выводят части нацистской 
группировки «Марун», кото-
рая понесла значительные по-
тери и нуждается в восстанов-
лении боеспособности, — до-
бавил он. — Ее место заняли 

мобилизованные. Следим 
и четко контролируем пере-
броску соединений противни-
ка, знаем их планы.
Дополнительно об успехах 
российских военнослужащих 
на запорожском направлении 
рассказал официальный пред-
ставитель Министерства обо-
роны Российской Федерации 
Игорь Конашенков:
— Подразделения российской 
группировки войск ударами 
авиации и при поддержке ар-
тиллерии отразили атаку 
штурмовых групп 14-й брига-
ды нацгвардии Украины и на-
несли огневое поражение жи-
вой силе 80-й десантно-штур-
мовой бригады ВСУ в районе 
населенного пункта Новосе-
ловка Запорожской области.

Игорь Конашенков также до-
бавил, что общие потери про-
тивника составили до 70 воен-
нослужащих ВСУ, а также 
три автомобиля.
Комментируя продвижение 
наших войск в самой горячей 
зоне проведения специальной 
военной операции, заведую-
щий кафедрой политического 
анализа и социально-психоло-
гических процессов Россий-
ского экономического универ-
ситета имени Г. В. Плеханова 
Андрей Кошкин отметил про-
фессионализм и боевой дух 
русских бойцов на передовой. 
— Вооруженные силы Украи-
ны стянули основные силы на 
запорожское направление, но 
нам удается активно противо-
стоять врагу даже в этом слу-

чае, что заслуживает только 
похвалы и уважения, — гово-
рит корреспонденту «ВМ» Ан-
дрей Кошкин. — Разумеется, 
это отражается на ходе спецо-
перации. Уже известно, что 
Украина намерена построить 
оборонительные сооружения 
от Донбасса до Западной 
Украины.
Более того, президент «неза-
лежной» Владимир Зеленский 
планирует построить доволь-
но мощную линию обороны 
вдоль границ с Россией и Бело-
руссией. 
— В частности, военные США 
и Украины уже занялись поис-
ком новой стратегии, к реали-
зации которой смогут присту-
пить уже в начале следующего 
года, — отмечает военный 

эксперт. — Детали новой стра-
тегии проработают в военной 
игре, которую проведут в не-
мецком Висбадене.
Стараясь сохранить полити-
ческое влияние на мировой 
арене, Владимир Зеленский 
старается говорить не об 
«обороне», а о «новой фазе» 
конфликта.
Пресс-секретарь президента 
России Владимира Путина 
Дмитрий Песков сказал, что 
миллиарды долларов, выдан-
ные Украине США, не смогли 
оказать влияния на ситуацию.
— Изменить ход продвижения 
специальной военной опера-
ции это тоже не сможет, — до-
бавил Дмитрий Песков. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РОССИИ

Блинкен заявил, вы только 
вдумайтесь, что 90 процентов 
выделенных Киеву средств 
насамом деле были инвести-
рованы внутри США на разви-
тие американского ВПК (воен-
но-промышленного комплек-
са. — «ВМ»). И таким образом 
эти деньги стали стимулом 
для американской экономики. 
Он даже не постыдился это 
сказать. Как не постыдился 
развить мысль о том, что, ока-
зывается, помощь Украине — 
«выигрышная для всех ситуа-
ция, поэтому необходимо это 
продолжить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские вой-
ска продвину-
лись на запо-
рожском на-
правлении, 
об этом сооб-
щил губернатор 
региона Евге-
ний Балицкий 
и прокомменти-
ровал обстанов-
ку на передовой.

спецоперация

Правнук защитника Отечества 
пошел по стопам героя
В Антрацитовском историче-
ском музее Луганской На-
родной Республики прошла 
торжественная передача 
медальонной капсулы 
родственникам погибшего 
красноармейца.

Капсула была найдена в ходе 
акции «Вахта Памяти» 2013 
года рядом с железнодорож-
ной станцией Погостье Ки-
ровского района Ленинград-
ской области участником по-
искового отряда «Экспедиция 
«Поиск-МГиВ» Евгением Ша-
болиным. 
Данные погибшего воина 
практически не читались, 
и вкладыш был передан для 
проведения экспертизы пред-
ставителю Вологодского объ-
единение поисковиков Алек-
сандру Метелкину. 
— Для меня это большая ра-
дость, потому что появилась 
надежда вернуть человека до-
мой, — объяснил Метелкин.
И вот спустя десять лет, в кон-
це 2023 года, эксперт передал 
расшифрованный вкладыш 
погибшего воина обратно по-
исковикам. Они смогли уста-
новить, что капсула принадле-
жала красноармейцу Василию 
Винникову. Он родился в селе 
Есауловка Боково-Антраци-
товского района в 1909 году. 
Депутат Народного Совета 
ЛНР Светлана Гизай отметила, 

что находка в первую очередь 
важна для семьи.
— Самая большая награда для 
поисковика — когда у погиб-
шего солдата находятся род-
ственники. Тогда боец сразу 
становится героем для своей 
семьи. Они узнают, при каких 
обстоятельствах он погиб. Его 
имя живет с ними вечно, — 
рассказа Светлана Гизай.
Она также отметила, что 
кровь героя, воевавшего в Ве-
ликой Отечественной войне, 
передалась правнуку, кото-
рый защищает Родину в на-
стоящий момент.
По данным сотрудников му-
зея, Василий Винник считал-
ся пропавшим без вести под 
Ленинградом в 1943 году. По-
исковикам удалось найти жи-
вых родственников погибше-
го. Именно им и передали 
медальонную капсулу. Арте-
факт вручили внуку погибше-
го — Владимиру Бережному 
и правнуку — Александру Бе-
режному. 
Участник СВО пришел в му-
зей на костылях. Александр 
принимал активное участие 
в боевых действиях по осво-
бождению города Соледар 
Донецкой области. В ходе сра-
жений он получил серьезное 
ранение.
— Мы рады и счастливы. 
Очень гордимся нашим пра-
дедушкой. Очень благодар-

ны всем тем, кто находит 
родственников, — кратко от-
метил Александр Бережной 
сквозь слезы. 
В церемонии передачи приня-
ли участие депутаты местного 
Совета, представители адми-
нистрации города и района, 
Совета ветеранов, воспитан-
ники кадетских классов обра-
зовательных учреждений, 
родственники погибшего.
Данные из капсул не всегда 
удается прочитать, но экспер-
там повезло. Такие воспоми-
нания очень ценны для буду-
щих поколений.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

СЕРГЕЙ САЕНКО
ГЛАВА АНТРАЦИТОВСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА

Еще один наш земляк, солдат 
Великой Отечественной, 
вновь обрел свою историю, 
свое имя, свою Родину. Невоз-
можно передать словами эмо-
ции, которые испытываешь
в такие моменты. Ведь это 
большое счастье и для нас,
и для родных Василия Заха-
ровича, что мы можем вычер-
кнуть его из числа пропавших 
без вести, навечно вписав
в список героев, которые от-
стояли свободу и независи-
мость нашей Родины. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

8 декабря. Внук погибшего героя Великой Отечественной войны Владимир Бережнов (в центре) 
и правнук героя Александр в Антрацитовском музее ЛНР вместе с поисковиками

Восстановил линию 
связи
Гвардии старший лейте-
нант (1) Александр Гринь-
ко — начальник связи. 
Он ежедневно организовы-
вал взаимодействие ко-
мандного пункта батальон-
ной тактической группы 
с вышестоящим командо-
ванием и пунктами управ-
ления огнем дивизионов. 
Тем временем противник 
после тщательной артил-
лерийской подготовки на-
чал наступление на пози-
ции мотострелковых под-
разделений с нескольких 
направлений. Раздался 
очередной вражеский 
залп, и аппаратная связи 
российских военнослужа-
щих получила поврежде-
ния. В результате коммуни-
кация бойцов нарушилась. 
Рискуя собственной жиз-
нью, Александр Гринько 
выдвинулся к поврежден-
ной аппаратуре. Он опера-
тивно устранил неисправ-
ность, заново настроил тех-
нику и обеспечил россий-
ских бойцов устойчивой 
связью. Благодаря нала-
женной коммуникации рос-
сийским артиллеристам 
были переданы координа-
ты позиций противника, 
по которым был нанесен 
артиллерийский удар. 
Противник понес потери 
и спешно отступил.

Нанес урон боевикам
Гвардии рядовой Игорь 
Бойков (2) действовал 
в составе расчета самоход-
ного артиллерийского 
орудия. Вместе с сослу-
живцами он выполнял 
боевые задачи по уничто-
жению артиллерийских 
и минометных батарей, 
бронированной техники, 
противотанковых средств, 
а также живой силы укра-
инских боевиков. При этом 
российские бойцы дей-

ствовали на важном рубе-
же обороны.
Игорь Бойков в кратчай-
шие сроки определял объ-
ем огневых задач и поря-
док поражения противни-
ка. Он также учитывал воз-
можный вариант действий 
украинских национали-
стов, а на момент открытия 
огня безошибочно прини-
мал решение. Благодаря 
этому российские бойцы 
смогли эффективно и бы-
стро уничтожить укронаци-
стов и деморализовать 
личный состав вражеских 
подразделений. 
За время участия в СВО 
расчет самоходного ар-
тиллерийского орудия 
гвардии рядового Игоря 
Бойкова в результате при-
цельного огня уничтожил 
более 10 артиллерийских 
орудий, свыше 15 единиц 
автомобильной техники 
и большое количество 
боевиков.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Жители округа помогли купить 
основы для сетей

Пенсионерка Евгения Ива-
новна из Восточного адми-
нистративного округа столи-
цы пожертвовала 100 тысяч 
рублей «Бригаде ZOV». Орга-
низация поддерживает рос-
сийских военнослужащих 
в зоне СВО.

Как сообщила одна из основа-
тельниц сообщества «Бригада 
ZOV» Марианна Балагурова, 
от такого щедрого поступка 
все участники организации 
были в шоке. 
— Нас попросили приехать по 
указанному адресу, сказав, 
что нашей организации пере-
дали деньги, которые предна-
значены для помощи бойцам 
на передовой. На месте встре-
чи мне передали пакет, а в нем 
было 100 тысяч рублей, — 
объяснила Марианна Балагу-
рова. — Для работающих мо-
лодых людей это очень боль-
шая сумма, а тем более для 
бабушки. 
По словам одного из основате-
лей волонтерского сообще-
ства, участники очень хотели 
узнать у Евгении Ивановны по-
больше информации. И у них 
получилось выяснить подроб-
ности ее жизни. 

— Мы узнали, что ей больше 
80 лет. Она выдающийся дет-
ский врач, за всю свою про-
фессиональную деятельность 
в качестве логопеда вылечила 
очень многих детей, — отме-
тила Марианна Балагуро-
ва. — Пенсионерка рассказа-
ла, что хотела поучаствовать 
в сборе необходимой помощи 
для ребят, которым мы от-
правляем запрос. Буквально 

за два дня до этого уже остро 
стоял вопрос закупки основ 
для маскировочных сетей, ко-
торые нужны многим подраз-
делениям. 
По словам Балагуровой, пен-
сионерка была очень рада, 
что смогла оказать такую по-
мощь в критический, без пре-
увеличения, момент. Однако 
Евгения Ивановна была не 
единственной, кто помог ор-
ганизации. 
— На следующий день помощ-
ница Наталья Николаевна, 
которая плетет маскировоч-
ные сети, тихо, пока никто не 
видел, оставила конверт с под-
писью «Госпиталь». Как раз 
накануне ночью мы получили 
срочную записку-запрос от 
полевого госпиталя, с кото-
рым сотрудничаем. И эти 
50 тысяч рублей из конверта 
опять спасли, — поведала Ма-
рианна.
По словам Балагуровой, на 
эти средства, добавив 25 ты-
сяч рублей, мы купили необ-
ходимое: 1000 бинтов, 300 ин-
дивидуальных перевязочных 
пакетов, 400 стерильных сал-
феток.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Ноябрь 2023 года. Участники сообщества «Бригада ZOV» Илья Мерзликин, Драгана Паунович 
и Марианна Балагурова (слева направо) и участники специальной военной операции

новости спецоперации

Пособник врага получил заслуженное наказание
Вчера Второй Западный окружной военный суд на выезд-
ном заседании в Сыктывкаре признал социолога и поли-
толога Бориса Кагарлицкого (признан в РФ иноагентом 
и внесен в перечень террористов и экстремистов) винов-
ным в публичных призывах к терроризму и приговорил 
к выплате денежного штрафа. ФСБ возбудила уголовное 
дело в отношении Кагарлицкого из-за его видеоролика 
в интернете о теракте на Крымском мосту в 2022 году.
— Суд постановил признать Кагарлицкого Бориса Юрье-
вича виновным по части 2 статьи 205.2 УК РФ и назначил 
наказание в виде штрафа в 800 тысяч рублей с лишением 
права заниматься созданием и администрированием сай-
тов сроком на два года. Смягчить наказание до 600 тысяч 
рублей штрафа, — огласил приговор председательствую-
щий судья. 
Однако гособвинитель просил назначить подсудимому 
5,5 года колонии, так как его вина доказана лингвистиче-
ской и психологической экспертизой. 
— В видео, записанном Кагарлицким, есть признаки под-
держки практики взрывов в качестве решения вопроса 
о прекращении спецоперации, — сообщили в прокуратуре. 
■
Наносим огневое поражение 
украинским радикалам
Российские военнослужащие за прошедшие сутки отра-
зили атаку врага и нанесли огневое поражение противни-
ку на южнодонецком направлении. Об этом вчера сооб-
щили в Минобороны РФ.
— На южнодонецком направлении подразделения груп-
пировки войск «Восток» во взаимодействии с авиацией 
и артиллерией отразили атаку и нанесли огневое пораже-
ние подразделениям 79-й десантно-штурмовой бригады 
ВСУ в районе населенного пункта Новомихайловка До-
нецкой Народной Республики, — отметили в МО РФ. — 
Потери противника на данном направлении составили 
до 70 военнослужащих, три боевые бронированные ма-
шины, САУ «Акация», а также две гаубицы Д-20.
Также в ведомстве сообщили, что отряды российской
Западной группировки войск нанесли поражение подраз-
делениям 57-й механизированной бригады ВСУ в районе 
населенного пункта Синьковка Харьковской области.
■
Киевский режим остается марионеткой
Президент Украины Владимир Зеленский отправился
в Вашингтон, чтобы уговорить Белый дом не прекращать 
финансирование Киева. Об этом вчера заявила официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захарова.
— Зеленский 12 декабря вновь отправился с протянутой 
рукой в Вашингтон. На фоне ожесточенных дискуссий 
в Конгрессе США Зеленский вновь будет умолять своих 
хозяев, собственно говоря, продюсеров своего страшного 
трагикомического шоу, не прекращать щедрое спонсиро-
вание киевского режима, — рассказала дипломат. — Как 
пишут украинские Telegram-каналы, поездка стала необ-
ходимой для закрытия вопроса о передаче всех стратеги-
ческих предприятий, недр и земли Украины в управление 
транснациональной корпорации BlackRock в обмен на ее 
содействие в получении нового пакета военной помощи.
По словам Захаровой, Зеленский, по сути, будет уговари-
вать Белый дом заботиться об Украине больше, чем о са-
мих американцах.
— Однако даже возможная смена Зеленского на Залуж-
ного или на любую другую фигуру ситуацию не изменит: 
все они из разряда марионеток в руках своих хозяев, это 
США, их сателлиты, Британия и так далее, — отметила 
Мария Захарова. — Из этого круга выделять самостоя-
тельную фигуру практически невозможно.
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акция 
Сообщество «Бригада 
ZOV» возобновило ак-
цию «Обеды фронту», 
в рамках которой прово-
дятся еженедельные 
сборы. Участницы дви-
жения из прифронтовой 
зоны закупают продукты 
и готовят горячие обе-
ды, которые отвозят 
в полевой госпиталь ря-
дом с передовой. Пере-
рыв был связан со смер-
тью Люды, которая по-
гибла от осколка враже-
ского снаряда. Ее муж 
и сын участвуют в СВО.
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Территории, перешедшие под контроль 
России в ходе недавнего наступления

Территории 
в составе РФ

Боестолкновения Ракетные удары войск России
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Артем Владимирович, расскажите, почему вам 
важно видеть в качестве президента страны 
Владимира Путина и его команду единомышлен-
ников.
Как патриот своей страны я вижу, что именно 
под руководством Владимира Путина Россия 
стремительно развивается. Наша страна — ми-
ровой лидер в энергетической отрасли, она яв-
ляется одним из крупнейших производителей 
и экспортеров нефти и природного газа. Воен-
ная отрасль России за последние годы получила 
серьезное развитие, страна занимает лидирую-
щие позиции в производстве военной техники. 
Наша армия хорошо оснащена, развита техно-
логически. Именно личный вклад Владимира 
Владимировича Путина, его энергия позволили 
России стремительно развиваться и уверенно 
смотреть в будущее. Благодаря Путину сегодня 
наша страна — лидер и на мировой политиче-
ской арене.
Президент уделяет должное внимание защите 
интересов государства и ее граждан. Россий-
ская Федерация под управлением Владимира 
Путина активно создает и развивает стратеги-
ческие союзы с другими странами и региональ-
ными организациями, например в рамках 
БРИКС и ШОС. Это укрепляет влияние России 
в новом многополярном мире. Поэтому нашим 
президентом гордится не только вся страна, но 
и многие политики за рубежом, и, главное, жи-
тели других стран признают авторитет Влади-
мира Владимировича Путина. Соответственно, 
они уважают и Россию.
Еще он придает большое значение укреплению 
государственной безопасности, патриотизму 
российских граждан. Наша страна — оплот тра-
диционных ценностей, мы гордимся нашей 
многовековой историей и культурой! Идея рус-
ского мира подчеркивает важность сохранения 
традиций и ценностей. 
Как считаете, по каким вопросам вы могли бы 
проконсультировать президента страны как 
председатель Народного Совета ДНР?
Я всецело поддерживаю политику Владимира 
Путина, думаю, что его курс правильный, его 
поддерживают миллионы россиян. Со своей 
стороны я приложу все силы, энергию и знания 
для того, чтобы помочь президенту достичь тех 
целей, которые он ставит перед государством 
и обществом. Мы — его команда, команда Пу-
тина! Являясь членом инициативной группы по 
выдвижению Путина в президенты в 2024 году, 
я готов работать преданно и ответственно ради 
процветания России. 
Артем Владимирович, какие личностные и про-
фессиональные качества вы цените в нашем пре-
зиденте, которые позволяют ему вести крепкую 
внутреннюю и уверенную внешнюю политику?
Владимир Владимирович является сильным 
и авторитетным лидером. Он обладает исклю-
чительной политической дальновидностью, он 
превращает вызовы в победы. Несмотря на ми-
ровые кризисы, на экономические и политиче-
ские трудности последних лет, Россия уверенно 
развивается. Патриотизм Владимира Путина 
часто подчеркивается в его словах и действиях. 
Президент защищает идеи сохранения нацио-
нальной идентичности, языкового и культур-
ного многообразия, традиционных и семейных 
ценностей. Он выступает против того, чтобы 
внешние воздействия стирали уникальные чер-
ты российского общества. Как истинный па-
триот Владимир Путин активно защищает ин-
тересы страны как суверенного государства. 
В своем политическом курсе он принимает те 
решения, которые соответствуют националь-
ным интересам страны.

А главное, что Владимир Путин — человек сло-
ва. Он несет ответственность перед всей стра-
ной, он является руководителем, отвечающим 
за весь народ. Владимир Владимирович дей-
ствительно любит и знает Россию, понимает 
душу русского человека. Именно поэтому жите-
ли воссоединенных территорий хотят видеть 
его своим президентом. Я уверен, что Влади-
мир Путин нужен России!
Артем Владимирович, не секрет, что большин-
ство россиян знает вас как командира легендар-
ного батальона «Спарта», с 2014 года отстаиваю-
щего границы Донбасса. Однако в этом году вы 
решили сменить военную деятельность на зако-
нотворчество. Хотя говорили, что раньше к выбо-
рам относились скептически. Расскажите, что за-
ставило вас пересмотреть свое отношение к ним? 
И почему вы приняли решение выдвигаться 
на пост спикера Народного Совета Донецкой 
Народной Республики (НС ДНР)?
Да, многие меня знают как командира батальо-
на «Спарта». Но важно понимать, что боевые 
действия не сегодня завтра закончатся, а респу-
блику надо восстанавливать. Ребята, которые 
участвуют в боевых действиях, как никто дру-
гой знают нужды и потребности мирных жи-
телей, военнослужащих. Они больше осталь-
ных замотивированы в скорейшем восстанов-
лении своих земель, налаживании социальной 

Герой ДНР, бывший командир батальона «Спарта» и председатель Народного Совета ДНР Артем Жога попросил президента России Владимира 
Путина выдвинуться на новый срок. Он рассказал «ВМ», почему решил сменить военную деятельность на законотворчество и как к этому отнеслись 
его боевые товарищи, какие ставит задачи на новой должности и о доверии к главе российского государства.

Герой ДНР Артем Жога намерен стать доверенным лицом Владимира Путина 

Надо поднимать регион

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный корреспондент

ТОЛЬКО 
У НАС

Ноябрь 2023 года. Герой ДНР, бывший командир батальона «Спарта» Артем Жога стал председателем Народного Совета ДНР, чтобы помочь восстанавливать республику, зная о потребностях местных жителей
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жизни населения, поднятии промышленного 
потенциала. 
Когда начал посещать разные города республи-
ки, то понял, что работы там очень много. Я не 
знал о многих проблемах населения, потому 
что последние восемь лет был отстранен от 
гражданской жизни. 
Народный Совет ДНР решает масштабный спектр 
вопросов региона на законодательном уровне. 
В их число входит поддержка военнослужащих, ко-
торые отстаивали границы Донбасса, начиная еще 
с 2014 года. Какие наметили ориентиры для реше-
ния этого вопроса? Есть ли уже результаты?
Действительно, спектр вопросов, которые мы 
решаем, очень большой. Сейчас работаем над 
тем, чтобы приравнять всех ребят, которые от-
правились на защиту Донбасса еще в 2014 году, 
к ветеранам боевых действий. А бойцов Управ-
ления Народной милиции ДНР с их званиями 
и сроками службы — к военнослужащим Мини-
стерства обороны РФ. Есть трудности с получе-
нием военных билетов и в постановке на воин-
ский учет тех, которые были уволены со служ-
бы еще до вхождения Донбасса в состав России. 
Но над той и этой проблемой мы активно рабо-
таем. Поддерживаем и родственников погиб-
ших бойцов — стремимся оказать им матери-
альную поддержку, обеспечить льготами в сфе-
ре жилищно-коммунального хозяйства, выпла-
тами в связи с потерей кормильца. 
В одном из интервью вы говорили, что изначаль-
но планировали совмещать работу депутата На-
родного Совета и командира батальона «Спарта». 
Но потом отказались от этой мысли и решили за-
ниматься только законотворчеством. Почему?
Изначально у меня были такие планы, но закон 
не позволяет занимать две должности одновре-
менно: и пост председателя Народного Совета 
ДНР, и должность командира батальона. Это 
даже сложно физически, потому что одна и дру-
гая должности занимают практически 24 часа 
в сутки. Первые две недели я пытался их совме-
стить, но у меня не получилось. 
Возникали мысли о том, чтобы отказаться 
от должности депутата и командовать «Спар-
той», то есть продолжить дело вашего сына Вла-
димира «Вохи», получившего смертельное ране-
ние в боях за город Волноваху?
Когда за меня проголосовали депутаты, мель-
кнула такая мысль, но повторюсь: боевые дей-
ствия не сегодня завтра закончатся, и кому-то 
придется поднимать нашу республику, думать 
о тех ребятах, которые сейчас на переднем 
крае. Им нужно помочь адаптироваться к граж-
данской жизни в социальном, а особенно — 
в психологическим плане. Особенно это касает-
ся бойцов с ранениями, ведь им всегда очень 
тяжело включиться в социум.
Артем Владимирович, как ваши товарищи отреаги-
ровали на решение баллотироваться в депутаты?
Во время выборов они всегда подходили и зада-
вали вопросы: «Командир, ты же не уйдешь? 
Останешься?» Тогда я с полной уверенностью 

говорил: «Да, останусь, потому что буду совме-
щать». Когда из новостей они узнали, что боль-
шинство депутатов проголосовали за мою кан-
дидатуру на пост председателя Народного Со-
вета ДНР, то расстроились. Сейчас батальоном 
командует мой заместитель, который прошел 
с нами весь боевой путь, практически с основа-
ния «Спарты». И пусть некоторые из ребят оби-
жаются, но я всегда с ними на связи. Стараюсь 
к ним почаще ездить, чтобы немного сбавить 
градус негатива. 
Вам удается быть в курсе основных событий, про-
исходящих внутри батальона?
Конечно, утром и вечером регулярно запраши-
ваю информацию о том, какая у них обстанов-
ка. Знаю о том, что происходит на переднем 
крае с моими ребятами, в чем они нуждаются, 
поэтому регулярно стараюсь помочь матери-
альными средствами, техническим снаряжени-
ем, транспортом. 
Одной из главных военно-технических особенно-
стей спецоперации России на Украине стало мас-
совое применение беспилотных летательных ап-
паратов. Без них уже невозможно представить 
выход разведывательных групп и работу артил-
лерии. Расскажите, вы замечаете прогресс в со-

вершенствовании БПЛА для нужд Вооруженных 
сил России? 
Специальная военная операция показала, что 
сейчас беспилотники — это очень нужная вещь 
на передовой. Они помогают наблюдать за про-
тивником, следить за передвижением личного 
состава на огневых позициях врага и его техни-
ки, а также изучать расположение складов про-
тивника с последующей обработкой этой ин-
формации и передачей ее в подразделения для 
нанесения точных ударов по позициям нацио-
налистов. 
Использование беспилотных летательных аппа-
ратов позволяет экономить боеприпасы?
Конечно. Еще они позволяют проводить успеш-
ные штурмовые операции ночью, если они ос-
нащены тепловизорными приборами. Офицер, 
который командует штурмом, находится рядом 
с дроном. В реальном времени наблюдая за пе-
редвижениями на поле боя, он подсказывает 
своим бойцам, в каком окопе есть противник, 
в какой блиндаж нужно заглянуть, откуда идет 
подкрепление вражеских сил. 
Мы не стоим на месте, совершенствуем беспи-
лотники, чтобы они дальше летали, носили 
больше поражающих элементов. У нас функци-
онирует Республиканский центр беспилотных 
систем имени Героя России Владимира Жоги, 
где мы обучаем операторов дронов.
Хватает ли сейчас дронов для бойцов батальона 
«Спарта»?
При активных боевых действиях потеря техни-
ческих средств, в том числе и беспилотников, 
большая, но пока что нехватку не ощущаем. 
Но дополнительные беспилотники лишними 
не будут, мы всегда рады получить дополни-
тельную партию.
В интересах Народного Совета ДНР — социаль-
ная поддержка многодетных детей на террито-
рии региона. Как бы вы оценили качество работы 
местных парламентариев в этом направлении?
В настоящее время парламентарии разраба-
тывают проект закона Донецкой Народной 
Республики о мерах социальной поддержки 
многодетных семей региона, устанавливаю-
щих дополнительные меры помощи родите-
лям, имеющим трех и более детей. Законода-
тели планируют установить республиканский 
материнский капитал с целью увеличения 
рождаемости, единовременную денежную вы-
плату семьям в связи с рождением ребенка, 
ежемесячное пособие семьям, награжденным 
знаком отличия «За заслуги в воспитании де-
тей». И это только небольшая часть вопросов, 
которые мы стараемся решить в этой сфере. 
В центре внимания — патриотическое воспита-
ние молодежи ДНР, что особенно актуально 
на фоне боевых действий и геополитической об-
становки. Насколько успешно этот вопрос реша-
ют в регионе? Какие возникают сложности и реа-
лизуют меры для устранения проблем?
Мы уделяем большое внимание патриотиче-
скому воспитанию детей и молодежи. Постоян-

но на связи со всеми высшими учебными заве-
дениями региона, стараемся посетить все фору-
мы и встречи, чтобы провести беседу с ученика-
ми и студентами. 
Молодежь — это наше настоящее и будущее. 
То, что мы им сейчас дадим в плане воспитания 
и образования, получим в итоге. К сожалению, 
регулярные обстрелы затрудняют развитие 
многих молодежных проектов на территории 
Донецкой Народной Республики, особенно 
это касается многих спортивных соревнова-
ний. Но мы стараемся проводить некоторые 
мероприятия в Ростовской области, где нас 
всегда гостеприимно встречают. Отодвинув 
линию фронта, мы справимся со всеми по-
ставленными задачами в плане патриотиче-
ского воспитания подрастающего поколения 
и молодежи. 
Артем Владимирович, как вы считаете, что необ-
ходимо сделать в первую очередь, чтобы встать 
на путь экономического роста республики?
В первую очередь нужно победить, отодвинуть 
линию фронта подальше от нашего региона для 
того, чтобы к нам зашли инвесторы и мы нача-
ли восстанавливать нашу инфраструктуру. По-
сле этого местные жители заживут полноцен-
ной жизнью, к нам вернутся специалисты 
и начнут развивать промышленность. 

Всегда знаю, 
что происходит 
с ребятами, 
которые 
находятся
на переднем крае 

Артем Владимирович Жога родился 
18 января 1975 года в Донецкой области. 
Его сын Владимир родился в 1993 году, 
после чего семья переехала в Славянск. 
В 2016 году сына Жоги назначили на пост 
командира батальона, а самого Артема 
назначили начальником штаба. После 
смерти сына Артем стал командиром 
«Спарты». 9 мая 2023 года президент 
России Владимир Путин передал звезду 
Героя России Артему, которой был по-
смертно награжден Владимир. В этом 
году Жога вступил в партию «Единая 
Россия». В ходе региональных выборов 
в Донецкой Народной Республике его из-
брали председателем Народного Совета 
ДНР. 8 декабря попросил Путина участво-
вать в президентских выборах 2024 года. 
Заявил, что готов стать его доверенным 
лицом. 

ДОСЬЕ

Батальон «Спарта» под командованием 
Арсения Павлова (позывной «Моторола») 
начал свой путь в 2014 году. Впервые 
о подразделении заговорили в начале ок-
тября, когда его личный состав принимал 
участие в осаде и штурме Донецкого 
аэропорта. В январе 2015-го после четы-
рех месяцев тяжелых боев батальон 
«Спарта» и отряд «Сомали» освободили 
аэропорт от украинских националистов. 
В феврале бойцы подразделения появи-
лись возле населенного пункта Дебальце-
во, где принимали участие во взломе хо-
рошо укрепленной обороны противника. 
16 октября 2016 года в результате органи-
зованного вэсэушниками террористиче-
ского акта Арсений Павлов погиб. В конце 
октября командиром батальона стал Вла-
димир Жога (позывной «Воха») — заме-
ститель «Моторолы». Он руководил 
«Спартой» до марта 2022-го, когда нача-
лись активные наступательные действия 
Народной милиции Донецкой Народной 
Республики при поддержке Армии России 
после начала специальной военной опе-
рации. В боях за город Волноваха Влади-
мир «Воха» получил смертельное ране-
ние. На должности командира батальона 
его сменил отец.

ИСТОРИЯ
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Музей покажет
платье оперной
певицы
К 150-летию со дня рожде-
ния певицы Антонины Не-
ждановой Российский наци-
ональный музей музыки 
открыл выставку «Царица 
русской оперы».

На выставке представлены 
портреты певицы, ее музы-
кальные и литературные ру-
кописи, фотографии, письма, 
афиши, грампластинки, ред-
кие книжные и нотные изда-
ния из фондов Российского 
национального музея музыки 
и Государственного централь-
ного театрального музея име-
ни А. А. Бахрушина. Бесспор-
ным украшением экспозиции 
стало платье с накидкой, при-
надлежавшее Неждановой. 
— Представить творчество 
Антонины Васильевны Не-
ждановой в год 150-летия — 
это само по себе целое собы-
тие. Очень важно было о ней 
рассказать, — говорит кура-
тор выставки Юлия Чеботаре-
ва. — Она уникальная певица, 
одна из самых известных ис-
полнительниц оперного и ка-
мерного жанров. Ей посвятил 
вокализ Сергей Васильевич 
Рахманинов. И это тоже одна 
из причин, по которой мы 
представляем эту выставку. 
К тому же в честь 150-летия со 
дня рождения композитора 
этот год Указом президента 
был объявлен Годом Рахмани-
нова. Антонина Васильевна 
была тесно связана с Сергеем 
Васильевичем. И одним из 
ценнейших и ярчайших экс-
понатов выставки стали ноты 
с автографом композитора: 
«Антонине Васильевне Не-
ждановой». 
По словам Чеботаревой, кон-
цертное платье — единствен-
ный наряд, который остался. 
— Очень мало сохранилось 
концертной одежды певи-
цы, — говорит она.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Безвозмездная сдача крови способна 
спасти жизни миллионам пациентов 
«Сдавая кровь, спасаем жиз-
ни!» — именно под этим ло-
зунгом вчера в Городской 
клинической больнице име-
ни В. В. Виноградова прошел 
День донора. 

Первый этаж больницы посте-
пенно заполняется людьми. 
Каждый из них заполняет спе-
циальный бумажный бланк. 
В нем будущему донору необ-
ходимо указать информацию 
о наличии скрытых заболева-
ний, а также ответить на ряд 
вопросов, связанных с общим 
самочувствием в день сдачи. 
По словам врача-анестезиоло-
га Умайзат Ханахмедовой, су-
ществует ряд ограничений, 
из-за которых далеко не все 
желающие могут пожертво-
вать своей кровью ради спасе-
ния жизни тяжелобольных 
пациентов.
— Перед этой процедурой 
каждый донор должен пройти 
предварительное медицин-
ское обследование у врача-
трансфузиолога. Доктор из-
меряет пульс и давление у че-
ловека, а также берет кровь, 
чтобы узнать уровень гемо-
глобина, — рассказала врач-
анестезиолог. — Если значе-
ния этих показателей выше 
или ниже допустимых, то мы 
вынуждены будем отказать 
в донорстве, к сожалению. Са-
мо медобследование длится, 
как правило, 10 минут.
Возраст тех, кто сдает кровь, 
должен быть от 18 лет и выше, 
добавила Умайзат Ханахмедо-
ва. Доноры, которые весят 
меньше 50 килограммов, 
к процедуре не допускаются. 
Офис-менеджер Надежда Де-
путатова узнала об этой во-
лонтерской акции случайно, 
увидев на улице информаци-
онный стенд о наборе добро-
вольцев, желающих безвоз-
мездно сдать свою кровь. Как 
отметила девушка, благодаря 
таким мероприятиям все 

больше людей получают необ-
ходимую помощь и приходят 
в себя даже после самых се-
рьезных заболеваний и ДТП. 
— Я решила приехать сюда 
и сделать доброе дело перед 
работой. Признаюсь, что бы-
ло немного тревожно из-за 
головокружения во время сда-
чи, но в итоге все прошло хо-
рошо, — поделилась офис-ме-
неджер. — Если у человека 
нет никаких противопоказа-
ний, то ему следует задумать-
ся о донорстве, ведь в следую-
щий раз проблема с нехват-
кой крови может коснуться 
его или его близких. 
К акции присоединились 
и студенты ведущих вузов сто-
лицы, спасатели, сотрудники 
районных управ и медицин-
ский персонал Городской кли-
нической больницы имени 
В. В. Виноградова. По мнению 
врача ультразвуковой диагно-
стики Маргариты Филиппо-

вой, которая также занимает-
ся донорством, каждые 
450 миллилитров сдаваемой 
крови способны спасти жизнь. 
— Утром, накануне сдачи, до-
нор должен обязательно поза-
втракать. В больнице также 
мы даем стакан сладкого чая 
с печеньем, — отметила док-
тор. — Если у вас ОРВИ или 
COVID-19, то, конечно, стоит 
воздержаться от процедуры.
Врач-анестезиолог подчер-
кнула, что после окончания 
сдачи крови донору необхо-
дим отдых. Физические на-
грузки следует отложить до 
следующего дня, чтобы не 
ухудшить самочувствие. 
В следующий раз эту проце-
дуру можно пройти через 
30 дней. Всего в акции приня-
ли участие 70 человек, врачам 
удалось собрать 30 литров 
крови.
Кстати, больница Виноградо-
ва два года подряд становится 

лауреатом премии «За вклад 
и развитие донорского движе-
ния», которую Центр крови 
имени О. К. Гаврилова и Де-
партамент здравоохранения 
Москвы вручают организато-
рам донорского движения.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Бригадиры и посредники создают 
теневую отрасль трудовых мигрантов

Европейский пластик продолжает загрязнять 
Баренцево море

Вчера состоялся круглый 
стол, приуроченный к Меж-
дународному дню мигранта, 
который отмечается 18 дека-
бря. В рамках мероприятия 
участники обсудили мигра-
ционную ситуацию в России, 
существующие проблемы 
и пути их минимизации.

По словам члена Комиссии по 
миграционным вопросам и со-
циально-культурной адапта-
ции иностранных граждан Со-
вета при президенте РФ по 
межнациональным отноше-
ниям Николая Курдюмова, 
в последние и ближайшие го-
ды мы будем находиться в си-
туации усложнения регулиро-
вания потока эмиграции.
— Узбекистан, Таджикистан 
и Киргизия каждую неделю 
заключают договоры с госу-
дарствами приема — это 
Ближний Восток, Европа, 
Юго-Восточная Азия, — отме-

тил Курдюмов. — И поэтому 
большинство мигрантов, ко-
торые прошли через наш фор-
мат обучения и адаптации, 
сейчас перенаправляются 
подготовленными на новые 
рынки труда.
По его словам, мигрант еще 
на выезде из своей страны 
должен понимать, куда и за-
чем он едет.
— Получить полную и досто-
верную информацию о вакан-
сии, пройти отбор, чтобы под-
твердить, что он соответству-
ет этим показателям, а также 
пройти подготовку, включая 
русский язык, — отметил Ни-
колай Курдюмов. — Это требу-
ет кардинальной перестройки 
инфраструктуры, потому что 
на сегодня подбор и привлече-
ние — это теневая отрасль, ос-
нованная на бригадирах и по-
средниках, которые форми-
руют потоки трудовых ми-
грантов. 

С 1 января этого года вступи-
ли в силу изменения, которые 
предложили новые меры кон-
троля и ужесточили ответ-
ственность за право наруше-
ния со стороны мигрантов. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Вчера участники экспедиции 
«Чистая Арктика — Вос-
ток-77» поделились резуль-
татами исследования аркти-
ческих акваторий. Они под-
няли тему загрязнения Ба-
ренцева моря пластиком. 

Проект «Чистая Арктика» по-
явился в 2021 году на террито-
рии девяти субъектов России. 
Участники экспедиции оце-
нивали загрязнение Арктики, 
ее очищение и изучение влия-
ния пластика на экологию.
— Есть вопросы, которые 
нужно поднимать, и делать 
это срочно, — говорит на-
чальник экспедиции, руково-
дитель проекта «Чистая Ар-
ктика» Андрей Нагибин. — 
Мусор вместе с Гольфстримом 
приплывает к нам в Баренце-
во море.

При этом, подчеркнул Андрей 
Нагибин, большая часть пла-
стика, который доходит до бе-
регов России, начинает свой 
путь от Соединенных Штатов 
Америки, Великобритании, 
Норвегии и стран Евросоюза. 
— Еще в середине XX века эко-
логи начали бить тревогу. По-
мимо естественного выноса 
мусора из рек и морей, стало 
популярным его захоронение 
в водах, — рассказывает 
участник экспедиции, иссле-
дователь загрязнения водных 
экосистем Байкала, Енисея, 
Баренцева и Карского морей 
Максим Токарев.
Однако такое избавление от 
отходов продолжает влиять на 
экологию.
При этом большая часть про-
блемы заключается не в круп-
ном пластике, который плава-

ет по акваториям, а в том, что 
с ним происходит. 
— Под влиянием температур-
ного режима, солености воды 
и ветровых потоков весь этот 
пластик превращается в ми-
кропластик, — отмечает 
участница экспедиции Окса-
на Толстых.
В дальнейшем это сказывает-
ся на качестве потребляемых 
морепродуктов и воды, уточ-
няет Оксана Толстых.
— Американские ученые 
в 2009 году провели исследо-
вание, в котором доказали, 
что в каждом литре воды на-
ходится до 325 частиц микро-
пластика, — говорит Толстых.
При этом производство этого 
материала не сокращается, 
а наоборот, увеличивается. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

В экспозицию вошли 20 ар-
хивных снимков, которые ил-
люстрируют историю выс-
шего нормативного правово-
го акта нашего государства: 
начиная от его принятия 
в 1993 году и заканчивая вне-
сением поправок в 2020-м. На 
каждом фото есть небольшая 

справочная информация, ко-
торая раскрывает основные 
положения Конституции, ее 
функции и как прописанные 
там нормы связаны с жизнью 
людей. 
Открывает экспозицию фото-
графия, сделанная 12 декабря 
1993 года, где люди голосуют 
на выборах в первую Государ-
ственную думу Российской Фе-
дерации. «Принятая тогда Кон-
ституция была призвана защи-
щать основные права и свобо-
ды каждого гражданина 
России, такие как свобода мыс-
ли и слова, собраний, верои-
споведания...» — сообщается 
в подписи к фотоматериалу.
Первыми посетителями вы-
ставки стали школьники — 
серьезные мальчики и девоч-
ки, в большинстве своем уче-
ники девятого класса. Они 
внимательно изучают пред-
ставленные на выставке фо-
топанно. А перед ознакомле-
нием с экспозицией они по-
слушали небольшую лекцию 

от ученого секретаря Музея 
Победы Виктора Сеничкина.
— Конституция — это отраже-
ние общества и того, как оно 
хочет жить в настоящем. Поэ-
тому она изменчива: может, 
вы помните, пару лет назад 
были приняты поправки, — 
обратил внимание своих 
юных слушателей Виктор Се-
ничкин. — В 1993 году обще-
ство хотело стабильности, ра-
венства перед законом, демо-
кратии, а главное — ясности 
в управлении.
Ученый секретарь вел диалог 
с ребятами: задавал им вопро-
сы на знание Конституции, 
истории ее появления и изме-
нений. Школьники с энтузи-
азмом отвечали и почти всег-
да делали это правильно.
— В экспозицию мы включи-
ли выдержки из высшего нор-
мативного правового акта 
РФ, которые, как мы считаем, 
емко отражают основные его 
положения, — подчеркнул 
Виктор.

Как отметил позже ученый се-
кретарь музея, выдержки вы-
бирались по принципу, по-
нятному всем людям: авторы 
хотели раскрыть вопрос спра-
ведливости, равенства и вер-
ховенства закона. 
Слушательницы лекции, уче-
ницы девятого класса Верони-
ка Козлова и Полина Жданова, 
приехали на выставку по при-
глашению классного руково-
дителя. В конце года девочки 
будут сдавать Основной госу-
дарственный экзамен (ОГЭ) 
по обществознанию, поэтому 
они посчитали, что это меро-
приятие может быть для них 
полезным, и не ошиблись.
— Нас заинтересовали рас-
сказом о Конституции стра-
ны, — улыбнулась Вероника 
Козлова. — Мы поняли, что 
дополнительные сведения 
и знания никогда не будут 
лишними, поэтому мы с Поли-
ной решили пойти.
Девочки отметили, что на лек-
ции им было интересно послу-

шать об образовании Россий-
ской Федерации после распа-
да СССР, а также о том, как 
и зачем создавалась Консти-
туция.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Подрастающее поколение 
знает Конституцию страны

Вчера в Музее 
Победы предста-
вили одноднев-
ную фотовы-
ставку «Основ-
ной Закон», при-
уроченную 
к 30-летнему 
юбилею Консти-
туции РФ

дата

12 декабря. Посетительницы выставки «Основной Закон», посвященной Дню Конституции, Вероника Козлова и Полина Жданова (слева направо на заднем плане) 
рассматривают фотопанно с архивными кадрами

ВЛАДИМИР ВОЛОХ
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ 
ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ

Сейчас в России находятся по-
рядка 6,5 миллиона иностран-
ных граждан. За последнее 
время возросло количество 
лиц, которые получили статус 
беженца и ищут здесь убежи-
ще. И, безусловно, значитель-
ную часть составляют трудо-
вые мигранты — их порядка 
двух миллионов. Часть из них 
приезжают из государств 
с безвизовым сообщением.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ВАСЬКИН
ИСТОРИК

Жалко, что этот день не вы-
ходной. У каждого человека 
есть день рождения. А День 
Конституции можно считать 
таковым для всей страны. 
Мы все живем по Основному 
Закону. Но мало знаем свои 
права, обязанности. И это — 
не очень хорошо. Меня беспо-
коит, что работа в этой обла-
сти поставлена недостаточно. 
Это у нас уже четвертый 
Основной Закон. Мы живем 
по нему целых 30 лет. Можно 
отмечать юбилей! Я считаю, 
что это наш общий праздник.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подземные путешествия 
приводят к тюремному сроку
Недавно Московский город-
ской суд вынес приговор тро-
им участникам диггерского 
движения. Их признали ви-
новными по статье «Незакон-
ное получение сведений, со-
ставляющих гостайну». «ВМ» 
узнала, какое наказание 
ждет фигурантов дела. 

Во время очередной вылазки, 
2 сентября 2018 года, диггеры 
(исследователи подземных 
объектов.  — «ВМ») Петр Гу-
чев, Кирилл Пермяков и Иван 
Петров пробрались на объект 
с особым пропускным режи-
мом Министерства оборо-
ны РФ. Там они изучили терри-
торию и сделали фотографии 
на память. После публикации 
изображений в соци альных се-
тях искателями подземных 
убежищ и тоннелей заинте-
ресовались представители 
Управления ФСБ России по 
специальным объектам феде-
ральных органов государ-
ственной власти. Сотрудники 
ведомства установили, что 
диггеры незаконно получили 
сведения, составляющие госу-
дарственную тайну. По данно-
му факту было возбуждено 
уголовное дело. После этого 
Московский областной суд 
признал троих диггеров вино-
вными в совершении прес-
тупления по статье «Незакон-
ное получение сведений, со-
ставляющих государствен-
ную тайну» и назначил им 
в качестве меры пресечения 
по три года лишения свободы 
условно.
— Иногда диггеры попадают 
на режимные объекты, кото-
рые охраняются законом. Но 
эти люди не задумываются 
о том, что сделанными на дан-
ных территориях фото- и ви-
деоматериалами могут вос-
пользоваться сотрудники 
иностранных спецслужб для 
совершения дальнейших те-
рактов и диверсий, — сооб-
щили в пресс-службе УФСБ 
России по городу Москве 
и Московской области. — 
В связи с этим диггеров все 
чаще привлекают к уголовной 
ответственности. 
Сотрудники пресс-службы от-
метили, что в период с 2020 
по 2023 год было возбужде-
но четыре уголовных дела 
по статьям Уголовного ко-
декса России «Незаконное 
получение сведений, состав-
ляющих государственную 
тайну» и «Действия, угрожаю-
щие безопасной эксплуата-
ции ТС». При этом диггеры 

А. Э. Пыж и И. А. Петров уже 
осуждены — их приговорили 
к пяти годам колонии общего 
режима и трем годам условно 
соответственно.
— Кроме того, около 40 пред-
ставителей российского диг-
герского движения привле-
чены к административной 
ответственности по статье 
«Нарушение требований в об-
ласти транспортной безопас-
ности». Всем им назначены 
штрафы от 20 до 30 тысяч руб-
лей, — сообщили в пресс-
службе ведомства. — При 
этом указанная деятельность 
также подпадает под статью 
о государственной измене. 
На данный момент за это пре-
ступление подсудимым мо-
жет грозить до 20 лет лише-
ния свободы, однако сейчас 
решается вопрос об увеличе-
нии максимального наказа-
ния до пожизненного срока.
Как отметил адвокат Алексей 
Цыганов, любое диггерство 
в России считается незакон-
ным, ведь оно предполагает 
самовольное проникновение 
на объекты, в том числе охра-
няемые. 
— За подобную деятельность 
предусмотрена администра-
тивная ответственность по 
статье «Нарушение пропуск-
ного режима охраняемого 
объекта», предусматриваю-
щей до 15 суток ареста. В слу-
чае неоднократного наруше-
ния установленных правил 
наступает уголовная ответ-
ственность по статье «Неза-
конное проникновение на ох-
раняемый объект». По ней 

предусмотрено до двух лет 
лишения свободы, — расска-
зал эксперт. — А если диггер 
осуществлял вылазку с груп-
пой или это было сопряжено 
с угрозой разглашения госу-
дарственной тайны, то уго-
ловный срок может доходить 
до четырех лет. 
Цыганов напомнил и о том, 
что 20 августа 2023 года груп-
па туристов из восьми чело-
век под руководством диггера 
утонула во время экскурсии 
по подземным тоннелям Мо-
сквы. Через некоторое время 
после начала экскурсии на-
чался сильный ливень. По 
предварительным данным, 
в этот момент диггер с тури-
стами находился в закрытой 
в коллектор реке Неглинке, 
которую затопило сточными 
водами. 
По данному факту были воз-
буждены уголовные дела по 
статье «Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям без-
опасности и повлекших по 
неосторожности смерть двух 
и более лиц». Следователи 
установили трех человек, ко-
торые причастны к экскурсии 
по столичным коллекторам, 
где погибли люди. Одного по-
дозреваемого удалось задер-
жать сразу после происше-
ствия, еще двоих объявили 
в розыск. Вскоре сотрудники 
полиции смогли также задер-
жать второго подозреваемо-
го. Однако местонахождение 
третьего фигуранта уголовно-
го дела пока установить не 
удается.
— По этой статье предусмотре-
но наказание до 10 лет лише-
ния свободы, но это, конечно 
же, не утешит родственников 
погибших туристов, — резю-
мировал адвокат Алексей Цы-
ганов. — При этом данное дело 
может стать показательным 
для остальных любителей под-
земных путешествий. Оно де-
монстрирует, насколько опас-
но может быть диггерство 
и какие могут быть послед-
ствия от подобных экскурсий. 
В связи с этим депутаты Госу-
дарственной думы призвали 
повысить требования к ква-
лификации гидов, которые 
проводят экстремальные экс-
курсии. Кроме того, в Госдуме 
предложили создать реестр 
юридических лиц, имеющих 
право устраивать экскурсии, 
сопряженные с высоким ри-
ском для жизни и здоровья ту-
ристов. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Основная суть движения 
диггеров сводится к изу-
чению подземных объек-
тов (убежищ, тоннелей, 
закрытых станций метро 
и др.). Помимо простого 
путешествия диггеры 
снимают свои находки 
на телефон, и позднее эти 
кадры появляются в соци-
альных сетях. Однако ис-
следование подземных 
объектов опасно, так как 
данные сооружения 
в большинстве случаев 
не предназначены 
для пребывания в них лю-
дей без спецоборудова-
ния и средств защиты, 
а также без знаний по тех-
нике безопасности. 

справка

12 декабря. Врач-анестезиолог-реаниматолог Рамина Пашаева (слева) готовится к сдаче 
донорской крови в больнице имени Виноградова
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ОЛЬГА ШАРАПОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГКБ
ИМЕНИ В. В. ВИНОГРАДОВА 
Я доктор и прекрасно знаю, 
насколько важна донорская 
кровь для людей, которые пе-
реносят серьезные операции 
или тяжело болеют. Они в ней 
очень нуждаются. Именно по-
этому я призываю всех своих 
коллег, друзей и знакомых 
принимать участие в этой ак-
ции. Считаю, что вместе мы 
делаем очень большое и хо-
рошее дело! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Дети повторяют 
агрессивное поведение

Достоверная история
пугает зрителей Скандал обеспечил 

фильму хорошую рекламу
Жизнь людей показывают 
честно, без масок

Полезный сериал для подростков и родителей

Как уполномоченный по правам ре-
бенка я обратилась в Роскомнадзор 
с требованием проверить этот сериал 
на соответствие Указу президента РФ 
№ 809 «Об утверждении Основ госу-
дарственной политики по сохране-
нию и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных 
ценностей». Кстати, выходить сериал 
начал 9 ноября — ровно 
в годовщину подписания 
указа. Мы считаем, что та-
кое кино имеет очень раз-
рушительное воздействие 
на наших детей и их психи-
ку, на их представление 
о мире. У этого сериала уже 
более миллиона скачива-
ний — это рекордное коли-
чество. И, несмотря на мар-
кировку «18+», дети гораз-
до более младшего возрас-
та смотрят его: родители 
далеко не всегда в состоя-
нии проследить за тем, где 
в информационном пространстве на-
ходятся их дети. Кто-то из взрослых не 
знает, какими способами можно это 
отрегулировать, а у кого-то просто не 
хватает на это времени или понима-
ния того, что это необходимо сделать. 
Еще важно отметить, что в разных го-
родах России дети от 12 лет выходят 
на улицу и имитируют такую «сход-
ку». Они называют чаты наименова-
ниями казанских группировок 1980–
1990-х годов. Есть большое подозре-
ние, что кто-то режиссирует это из-
вне, а дети просто выступают 
в качестве таких марионеток, и это 

очень страшно, потому что это только 
первые звоночки. Что же будет, когда 
сериал выйдет полностью? Я абсо-
лютно уверена: что бы ни говорили 
нам создатели этого кинопродукта 
о высокой морали своего произведе-
ния, о том, что в конце героев настиг-
нут очень негативные последствия, 
вплоть до гибели, тем не менее жесто-

кость, агрессия и насилие 
уже сейчас льются с экрана 
смартфона на ребенка. 
Ведь большая часть детей 
смотрят сериал на телефо-
не — родители могут нахо-
диться в соседней комнате 
и даже не знать об этом. 
А потом мы будем думать, 
где нам брать столько дет-
ских психологов. Со мной 
недавно поделились жур-
налисты, что не все взрос-
лые люди смогли первую 
серию досмотреть до кон-
ца. Я тоже начала смотреть 

этот сериал по производственной не-
обходимости: не вижу в нем никакой 
созидательной основы. У нас есть дру-
гие темы, на которых стоит воспиты-
вать молодежь. Особенно удручает, 
что сериал частично снят на государ-
ственные деньги. Мы не позволили 
снять его в Казани, но тем не менее 
в городе, где в итоге проходили съем-
ки, постарались максимально воспро-
извести обстановку столицы Татар-
стана 1980–1990-х годов. Я рассчиты-
ваю на то, что меры будут приняты 
и данное «произведение искусства» 
будет запрещено к показу.

Сериал получился бунтарским, поэто-
му он нравится современной молоде-
жи. На самом деле он создавался для 
людей поколения 1990-х. Многие, кто 
очень хорошо помнит эти времена, 
скажут: «Да, в этом мы жили». Если по-
смотреть на эти события сейчас, то 
многим станет неприятно. Режиссер 
Жора Крыжовников специально по-
гружает зрителя в подобную атмосфе-
ру, только для того, чтобы 
показать, что в этом филь-
ме нет ни грамма вымысла. 
Сейчас такое поведение 
людей кажется диким, но 
в «лихие 90-е» все было 
именно так. Наверное, по-
этому сериал стал таким 
популярным. Режиссер на-
меренно не брал известных 
актеров, не считая Ивана 
Янковского, потому что 
в 1990-е не было «извест-
ных». Мы приходили на 
дискотеки в Парк Горького 
или на каток, и больше по-
ловины людей были «свои». Мир не 
делился на знаменитостей и простых 
людей, потому что знаменитостями 
были мы сами. 
Я считаю, что сериал Жоры Крыжов-
никова достаточно точно характери-
зует Казань тех лет и банды, которые 
были тогда. Да и почему такое назва-
ние: «Слово пацана»? Объясню. Рань-
ше были свои негласные законы, кото-

рые ты просто обязан был соблюдать. 
Они не были прописаны, но их знал 
каждый, кто выходил гулять во двор, 
а те, кто их не соблюдал, просто стано-
вились изгоями. Это действительно 
было.
Я считаю, что получилась достаточно 
смелая попытка отмотать время и по-
казать Россию такой, какой она была 
несколько лет назад. Эти времена не 

вернутся, они останутся 
только в умах тех, кто их 
помнит. Кроме того, надо 
отдать должное режиссеру 
Жоре Крыжовникову за то, 
что он не просто снял 
фильм по своей фантазии, 
а, скорее всего, пригласил 
специалистов, которые да-
ли ему советы и в красках 
рассказали о тех временах, 
которые они пережили са-
ми. Сейчас, если создается 
историческое кино про лю-
бую эпоху, очень важно 
консультироваться со спе-

циалистами. Только такой подход по-
могает создавать качественные филь-
мы. Я на самом деле очень рад тому, 
что российский кинематограф посте-
пенно возвращает себе ту славу, кото-
рая у него была еще при Советском 
Союзе. И исследование так называе-
мого татарского феномена, на мой 
взгляд, и вовсе очень хорошая заявка 
на историчность. 

Сериал режиссера Жоры Крыжовни-
кова «Слово пацана. Кровь на асфаль-
те» рассказывает о молодежных груп-
пировках Казани конца 1980-х годов. 
В нем отражается особенность улич-
ной жизни тех времен, когда молодые 
люди делили территорию и устраива-
ли драки, чтобы отстоять ее. Да, это 
реалии дворовой жизни, которые име-
ли место в прошлом и отчасти есть 
в настоящем. 
Я общаюсь с жителями из 
разных регионов страны, 
и, по их рассказам, в неко-
торых местах до сих пор су-
ществует такой уклад дво-
ровой жизни. Например, 
говорят, что на Сахалине 
есть «смотрящие за райо-
ном», которых все еще на-
казывают за их ошибки. 
Еще мне известно, что этот 
сериал смотрят подростки 
на территории Украины, 
а также в странах Прибал-
тики. Проект очень популя-
рен, поэтому нуждается в аналитиче-
ской оценке со стороны экспертов: 
культурных деятелей, политологов, 
социологов и психологов. Тем более 
что в то время, пока выходит сериал, 
в разных регионах страны случаются 
беспорядки. Например, недавно в пре-
стижной гимназии Брянска 14-летняя 
восьмиклассница пришла на урок с от-
цовским дробовиком и расстреляла 
од ноклассников, после чего покончи-
ла с собой. Кроме нее погибла еще од-
на ученица — ее соседка по двору. Дру-
гой чрезвычайный случай произошел 
в Иркутске. По информации СМИ, 
местный школьник ждал автобуса 
с одноклассниками на одной из оста-
новок. В какой-то момент, по сообще-
нию очевидцев, к ним подошла компа-
ния сверстников, один из которых 
спросил: «С какого ты района?» После 
один из зачинщиков достал нож и уда-
рил школьника в шею так, что нож за-

дел сонную артерию, поэтому спасти 
ребенка не удалось. В социальных се-
тях стали писать, что это были по-
клонники сериала «Слово пацана», но 
правоохранительные органы это не 
подтверждают. Помимо этого нача-
ли распространять фейки. Например, 
недавно в интернет-пространстве по-
явились сообщения о том, что под-
ростки в Татарстане якобы возродили 

преступные группировки 
и устроили массовую дра-
ку. На деле местные в шут-
ку создали телеграм-кана-
лы с названиями казанских 
организованных преступ-
ных группировок «Хади 
Такташ» и «Жилка», а затем 
соврали, что поделили 
между собой районы горо-
да. Мне кажется, что транс-
лировать такие фильмы не 
стоит, потому что они пло-
хо влияют на подростков 
с неокрепшей психикой. 
Но чтобы решить эту про-

блему, нужно ставить акцент на педа-
гогику, а не на запреты. Сам скандал 
вокруг этого фильма уже принес ему 
хорошую рекламу.

Когда начался сильный ажиотаж во-
круг сериала «Слово пацана. Кровь 
на асфальте», я не хотела его смо-
треть. Потому что по обрывкам фраз, 
описанию казалось, что сюжет наце-
лен на романтизацию вре-
мен Советского Союза, 
бандитизм и жестокость. 
Я не любитель такого твор-
чества. Тем не менее чуть 
позже все же решила по-
смотреть.
В первых двух сериях дей-
ствительно можно отчасти 
наблюдать то, чего я сторо-
нилась, — легкая романти-
зация пацанских принци-
пов, группировок, спло-
ченность внутри них и про-
чее. Это навело на мысли, 
что дальше сюжет будет 
продолжать эти темы, но с плеча ру-
бить не стала и продолжила смотреть.
А вот с третьей серии зрителю откры-
вают глаза. Становится понятно, что 
режиссер показывает другую сторону 
медали. Он с помощью этой работы 
дает зрителям понять, что раньше лю-
дям было сложно. Сериал показывает 
жизнь этих группировок без масок. 
Да, хорошо читается сплоченность де-
тей в бандах, почти как в кружках или 
секциях, но на поверхность выведены 
все человеческие страдания. 
Благодаря сериалу люди, которые 
раньше находились в подобном кругу, 
начали делиться своими историями. 
Причем так же, как и в «Слове паца-
на», без масок и прикрас. Так мы по-
нимаем, что эту деятельность роман-
тизировать нельзя, а дети видят, что 
жизнь, по сравнению с сегодняшним 
днем, в Советском Союзе была слож-
ной. Но и думать, что все в беспробуд-
ном мраке, сериал не позволяет. Это 
хорошая, поучительная история.

Кроме всего прочего, я как препода-
ватель дисциплины «Техника и тех-
нология рекламного видео» могу 
сказать, что продукт сделан потряса-
юще. Это хороший пример того, на-

сколько вырос наш кине-
матограф. 
В «Слове пацана» каче-
ственно выстроены визу-
альные эффекты, их сочета-
ние с музыкальным сопро-
вождением. Каждый эпи-
зод сериала держит зрителя 
«от» и «до», в них выдержан 
сюжетный баланс. 
Недавно я наткнулась на 
мнение, что «Слово паца-
на» можно считать одной 
из лучших работ россий-
ского кинематографа. Если 
сериал ближе к концу оста-

нется на таком же уровне, с теми же 
идеями, то я с чистой душой смогу 
с этим согласиться. 
При отсутствии возрастного ценза 
я бы даже показывала «Слово пацана» 
своим студентам на занятиях в каче-
стве примеров правильной, красивой 
съемки, режиссерской работы и раз-
вития драматургии. 

Сериал «Слово пацана» опи-
сывает часть нашей истории, 
и говорить об этом хорошо 
или плохо достаточно слож-
но. Это картина о тех событи-
ях, которые действительно 
происходили. Просто все 
описано в ярких красках, по 
максимуму. И мы знаем мно-
жество фильмов про воен-
ные действия, только вот 
призывают ли они идти сразу 
воевать? Или недавно вышел 
сериал «Чикатило» и стиму-
лирует ли он зрителей стать 
маньяком? Да, фильмы как-то влияют 
на нас и на подростков, но это лишь 
часть правды. Потому что 80 процентов 
воспитания — это то, как родители вза-
имодействуют с детьми. И если отец или 
мать считают, что этот сериал способен 
что-то сделать с его ребенком и он мо-

жет стать таким же, то пора 
задуматься о том, какой 
вклад в воспитание делают 
родители и становятся ли 
они примером для подража-
ния. Если ребенок жил в лю-
бящей семье, где все обща-
ются друг с другом уважи-
тельно, то не будет стимулов 
и мотивов становиться похо-
жими на героев этого сериа-
ла. Потому что у всех этих 
ребят, у которых происходят 
все эти ситуации ужасные, 
плохие отношения со своими 

матерями и еще большее напряжение 
с отцом. И вот эти все группировки — 
компенсация защиты от отца, которого 
нет в их жизни. 
В фильме, если смотреть внимательно, 
особенно в последних сериях, начали 
показывать судьбы персонажей — в сце-

не драки начали показывать, кого из 
них в будущем убьют и при каких обсто-
ятельствах. И если обращать внимание 
на такие вещи, то будет понятно, к чему 
приводит такая жизнь — к гибели 
и страданиям. Все группировки закан-
чивали очень печально. Если детям по-
казывать на эти детали в сериале, то эта 
картина хорошо дает понять, как делать 
не надо. А если вы опасаетесь, что ваш 
ребенок поймет неправильно, значит, 
самое время уделять ему больше внима-
ния и любви. Ведь цель просмотра лю-
бой кинокартины мы выбираем сами: 
мы можем ругаться на нее и говорить, 
что все плохо, искать и находить недо-
статки, негативные моменты. А можем 
с интересом смотреть и обращать вни-
мание на такие важные детали, а затем 
показывать и объяснять своим детям, 
к чему приводит вот такая жизнь, как 
у героев «Слово пацана».

Пацаны делят асфальт
Криминальная драма «Слово пацана» режиссера Жоры Крыжовникова о казанских группировках вышла в онлайн-кинотеатрах месяц назад, 
но уже успела наделать много шума. Например, уполномоченный по правам ребенка в Татарстане Ирина Волынец обратилась в Роскомнадзор 
с просьбой запретить показ. А сенатор Совфеда Иван Евстифеев заступился за проект, отметив, что сериал поможет не повторять ошибок прошлого.
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Актер Иван Янковский (справа) в роли Вовы Адидаса в сериале «Слово пацана» (2023 год). По сюжету, Адидас отслужил в Афганистане и вернулся домой, в Казань. На своей улице 
он был авторитетом, поэтому «пацаны с района» встретили его хорошо. Однако за годы службы изменилось многое, и Вове вновь приходится самоутверждаться

Анна Жилина 
Жора Крыжовников лучший! 
Смотрим всей семьей. Хороший 

сериал. И добрые, светлые моменты 
в нем тоже есть. 

Пацан Универсамовский 
Я поддерживаю этот сериал. 
На примерах героев все видят, 

что убивать и воровать — это плохо. 
А быть честным, правильным челове-
ком — хорошо. 

Вова 
Все верно говорит психолог. Сра-
зу видно, профессионал. И сериал 

интересный. Надеюсь, не запретят. Хо-
чется досмотреть.

Комментарии

Елена Русская
Ирина Волынец права! Все роди-
тели в нашей школе ее поддер-

живают. Это нельзя смотреть. Детям 
своим уже запретила. 

Екатерина Шаманова 
Абсолютно согласна. Сериал — 
зло. На всякий случай поставили 

дома родительский контроль. Но мои 
дети и не хотят это смотреть. Им неког-
да таким заниматься. У них секции 
каждый день, спорт, подготовки к эк-
заменам. 

Саша Шиппер
Сериал супер! Переживаю за Ай-
гуль и Маратика, и за Андрея 

и женщину из полиции.

Андрей Евсеев 
Что за ерунда? Этот период — 
часть нашей истории. Причем 

не только всей России, но и отдельных 
регионов. Нельзя запрещать и прятать 
такие вещи. Никто в здравом уме 
не захочет повторить это. А вот посмо-
треть однозначно стоит. Хотя бы про-
сто из любопытства.

Комментарии

Игорь Иванов
Подписываюсь под каждым сло-
вом! Почему старшее поколение 

недовольно сериалом, если они сами 
застали этот период, стали свидетеля-
ми таких же событий, которые проис-
ходят с героями? Кому-то, наверное, 
просто неприятно смотреть на свое 
прошлое. Другого объяснения я не ви-
жу. У нас во дворе жил смотрящий 
за районом. Время было такое. А под-
ростки сейчас умнее. Они не повторят 
ошибок своих родителей.

Айгуль Балконская 
Я сериал не смотрела, но мне уже 
не нравится. Лучше бы снимали 

о чем-то добром и светлом, о чистой 
и настоящей любви.

Полина Татарская
Никогда не общалась с гопника-
ми, таких людей не было в моем 

окружении, хотя я и выросла в 1990-е. 
Поэтому интересно посмотреть этот 
сериал. Даже грустно, что у меня 
не было такой компании. 

Комментарии Вова Адидас 
Где-то за МКАДом люди до сих 
пор так живут. При чем тут сери-

ал? Как будто раньше подростки не со-
вершали преступлений.

Алла Борисова 
Воспитанием нужно заниматься 
и за детьми своими смотреть. 

Тогда и кино обвинять во всех бедах 
не придется. Помните, как в 1989 году 
вышла «Интердевочка»? Казалось бы, 
тоже дурное влияние. Но разве все 
стали повторять судьбу героини? Нет, 
потому что воспитание было другим. 

Комментарии
Аркадий Паровозов

Неинтересный и предсказуемый 
сериал. Спорные ситуации и ха-

рактеры героев не раскрыты. Не оси-
лил и первую серию. 

Анжелика Самсонова
Мне бы такого преподавателя. 
Сама работаю в кинопроизвод-

стве. И снято действительно каче-
ственно. Картинка правдоподобная. 
А герои раскрываются постепенно. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРОНИКА УШАКОВА v.ushakova@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит студент МГТУ имени Баумана Михаил Карцев, который получил награду «Лучший специальный корреспондент» всероссийского 
чемпионата по фоновой ходьбе «Человек идущий». Это соревнование, в котором студенческие, корпоративные, муниципальные и семейные команды состязаются 
в количестве шагов за определенный временной период. 2815 команд с 26 сентября по 15 ноября сделали более 12,8 миллиарда шагов. Это соревнование придумал 
кардиохирург Лео Бокерия. Он уверен: ежедневная ходьба снижает риск развития сердечно-сосудистых заболеваний на 20–30 процентов. По его словам, она также 
служит хорошей профилактикой возникновения инсультов, болезней почек, диабета, ожирения, деменции и некоторых видов онкологии. Сейчас этот проект реа-
лизуется Лигой здоровья нации при поддержке Министерства спорта России.

Родились писатели, 
открыли Музей Москвы
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1873 год.Родился писа-
тель, переводчик, литера-
туровед, литературный 
критик Валерий Брюсов.

1896 год.Был основан Му-
зей московского городско-
го хозяйства. Ныне Музей 
Москвы.

1903 год.Родился русский 
советский писатель, драма-

тург, журналист Евгений 
Петров (настоящая фами-
лия Катаев).

1971 год.Состоялась пре-
мьера фильма «Джентль-
мены удачи» режиссера 
Александра Серого. Авто-
ры сценария Георгий Дане-
лия и Виктория Токарева.

1974 год.Советский океа-
нолог Станислав Курилов 
совершил побег из СССР. 
Он спрыгнул с борта лайнера 
и проплыл 100 километров.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Культура 
и интеллигентность 

ВЦИОМ представил результаты ново-
го опроса — в полтора раза за послед-
ние десять лет выросла доля россиян, 
считающих, что их окружают культур-
ные люди. И уж очень это приятная 
цифра! Да и сомнений не вызывает. 
Помню, как около десяти лет назад 
в одном городке в Подмосковье, где 
жила моя бабушка, поставили сте-
клянную остановку. Местные тут же 

сделали ставки — сколько она продержится. И, оказалось, 
они были правы в своих опасениях, потому что уже через 
пару ночей остановку разрисовали, а потом залихват-
ским ударом «украсили» мелкой паутинкой ее прозрач-
ные стены хулиганы. Их поступок вызвал у соседей только 
одну реакцию: «Ну мы же говорили!» Пару лет назад вла-
сти предприняли очередную попытку остановку обно-
вить, и, о чудо, до сих пор стоит она, не тронутая удалой 
молодежью, которой некуда девать энергию, перекипаю-
щую в разрушительный вандализм. 
Подумаешь, какая мелочь — останов-
ка в захолустье, но, думаю, как раз 
эти незначительные остановки, доне-
сенные до урн обертки, чистые лифты 
без маркерных надписей и становят-
ся показателем бытовой культуры, 
выраженной в бережном отношении 
к окружающему миру. Старое прави-
ло, что прежде чем требовать культу-
ры от других, надо научиться следить 
за собой, работает прекрасно, и я ра-
да, что не одна замечаю, как за 10 лет 
изменилось наше общество. 
Но в этом опросе есть еще один пункт: 
что же значит понятие «культурный 
человек»? Результаты говорят, что важными качествами, 
определяющими таких людей, становятся умение вести 
себя в обществе, то есть вежливость и хорошее воспита-
ние, и, конечно, хорошее образование, эрудиция. Вспом-
нились мне слова академика Лихачева, который говорил, 
правда, не о культуре, а об интеллигентности, и это слово 
сейчас встречается все реже. Так вот, по его мнению, это 
прежде всего любовь к приобретению знаний и умение 
искренне восхититься красотой природы или талантом 
другого человека. Даже если интеллигент вдруг забудет 
все прочитанные книги и увиденные произведения ис-
кусства разом, не потеряет обаяния личности, которое 
делает его приятным собеседником, отзывчивым другом, 
корректным начальником, не позволяющим себе грубить 
подчиненным. 
Может быть, неправильно, что мы стали разделять поня-
тия? Культура будто стала отдельным качеством, понят-
ным и видимым, но все же, мне кажется, стоит помнить 
и о более полном определении и вернуться к понятию ин-
теллигентность. Уметь вести себя в любой ситуации, бес-
спорно, значимо, но важно заботиться не только о внеш-
нем поведении, но и о внутренней культуре, не только 
контролировать поведение, но и сохранить в душе лю-
бовь к знаниям и бережность друг к другу. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Россияне не готовы 
общаться со своими 
соседями.
И как вам?

ЕКАТЕРИНА ВЕКШИНА
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 
МОСКВЫ 

Я отношусь к такой позиции 
резко отрицательно. Это соз-
дает дополнительные слож-
ности для риелторов. В их 
обязанности входит беседа 
с соседями при выходе на 
сделку, потому что в докумен-
тах можно увидеть далеко не 
все. Поэтому соседи всегда 
остаются достаточно надеж-
ным источником. Например, 
только они могут сообщить, 
что кто-то часто включает 
громко музыку. Сейчас, когда 
люди стали меньше общаться 
друг с другом, а в новострой-
ках вообще никто никого не 
знает, для нас это становится 
огромной проблемой, потому 
что мы теряем надежный ис-
точник получения информа-
ции перед принятием клиен-
том решения. 

КОНСТАНТИН ФРУМКИН
ФУТУРОЛОГ

Вполне разделяю подобный 
подход. Такая реалия стала од-
ним из проявлений тренда на 
индивидуализацию человека, 
его эмансипацию от регули-
рующего его коллектива, 
включая «соседскую общину». 
Именно поэтому современ-

ный горожанин в отличие от 
сельского жителя становится 
независимым от того, что ска-
жут о нем соседи. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ 
И ЖКХ В ГД

Я согласна с этим утверждени-
ем. Это — неизбежное след-
ствие урбанизации. Особенно 
эта беда характерна для боль-
ших городов, когда в кварти-
рах живут даже не собствен-
ники, а наниматели. Но это 
еще и проблема. Весь наш Жи-
лищный кодекс ориентирован 
на то, что собственники сами 
должны принимать решение, 
контролировать их исполне-
ние. Но, к сожалению, в боль-
шинстве своем эти нормы не 
работают. Отчасти потому, 
что людям бывает некогда, 
у них есть свои дела и они не 
хотят вникать во что-то еще. 
И отчасти потому, что мы как 
законодатели создали им не-
реально сложные условия для 
того, чтобы принять какое-то 
решение. У них не всегда даже 
есть доступ к реестру соб-
ственников. И они не могут 
выйти на это собрание, ини-
циировать его. Тут непонятно, 
где причина, а где следствие, 
поскольку у собственников не 
осталось рычагов влияния на 
жизнь в доме. А из-за того, что 
они не могут повлиять, у них 
не остается и повода для обще-
ния. И они хотят поговорить 
только во внутридомовых ча-

Только треть россиян общаются со своими соседями по этажу и готовы решать возни-
кающие иногда проблемы исключительно дипломатическим путем. Такие данные 
 исследования привели аналитики крупной компании-застройщика. Пятая часть 
при возникновении конфликтов предпочла бы попросить помощи у третьей стороны. 

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тах. Если мы создадим для соб-
ственников условия, когда об-
щение станет инструментом 
изменения ситуации, они нач-
нут общаться. Поймут, что это 
нужно. Сейчас в Думе есть не-
сколько инициатив об упро-
щении проведения собраний, 
ведении их в форме конферен-
ций либо о передаче всего из-
бранному активу дома. Мне 
очень нравится история по 
созданию Устава дома, когда 
появляется новый юридиче-
ский документ, в котором соб-
ственники смогут установить 
общие правила проживания. 
Там, например, будет пропи-
сано, когда можно, а когда 
нельзя шуметь, сколько собак 
или кошек держать в кварти-
ре, как использовать общедо-
мовое имущество. Тогда люди 
поймут, для чего можно дого-
вариваться и вырабатывать 
общие правила. А сейчас, вме-
сто того чтобы разговаривать 
с соседями лично, проще на-
писать обращение в интерне-
те, пожаловаться на портале 
и ждать, что кто-то решит про-
блему за тебя. 

АННА ДУБСКАЯ
ТЕОЛОГ

Я против. Человеческое обще-
ние, и не только соседское, 
необходимо. Сам Господь 
призывает каждого к мило-
сердию, отзывчивости, жерт-
венности во благо тех, кто 
нуждается в помощи, а часто 
и в добром слове. Поэтому 
важно уметь выслушать друг 
друга, а при необходимости 
дать совет, оказать посиль-
ную помощь. Главная запо-
ведь — заповедь любви к лю-
дям, а она проявляется в де-
лах милосердия. Вера без дел 
мертва. А наша вера право-
славная — истинная, живая 
и деятельная. 

Дзюдоист собирается с духом, 
опираясь на плечо друга

Завтра в прокат выходит 
спортивная драма «Кре-
цул» — полнометражный ре-
жиссерский дебют Алексан-
дры Лихачевой. Фильм, нуж-
ный каждому взрослому.

Лента создана по биографии 
дзюдоиста Олега Крецула, 
чемпиона Паралимпийских 
игр 2004 года. Добиться титу-
ла ему помог друг и тренер — 
Виталий Глигор. Зрителям по-
казывают ту часть жизни, ког-
да Олег, вернувшись с Олим-
пийских игр, играет свадьбу, 
а через несколько дней в авто-
мобильной аварии теряет зре-
ние, а его жена гибнет.
Центральные роли в «Крецу-
ле» исполняют однофамильцы 
и однокурсники Волковы. За-
главного персонажа, Олега, 
сыграл Никита. Виталия, чьи-
ми глазами мы следим за со-
бытиями, — Сергей. И взгляд, 
каким смотрит он на друга, 
на грани жизни и смерти, я ви-
дела однажды — когда мой 
одноклассник хоронил отца. 
Это не типичная спортивная 
драма, а максимально эффек-
тивное средство для прожива-
ния горя, рецепт для тех, кому 
трудно найти слова, чтобы по-

мочь близким, столкнувшим-
ся с бедой. Кино словно берет 
зрителя за руку и проводит 
через состояние потери. Объ-
ясняет: слова не важны, надо 
просто быть рядом, чтобы че-
ловек смог за тебя ухватиться, 
не сорваться в отчаяние.
Кадры, неразрывно связан-
ные, емкие. Вот мы наблюдаем 
со спины, как равнодушно 
Олег, переживший смерть, слу-
шает шум тренировки, а чуть 
позже он в той же позе и состо-
янии сидит, окруженный гу-
лом столовой. И кожей ощуща-
ешь состояние внутренней пу-
стоты и безразличия. Или Ви-
талий глядит на изрезанные 

осколками пальцы друга, при-
крытого простыней, пока еще 
живого. И чувствуешь весь жар 
беспомощности, когда сталки-
ваешься с неизбежным. 
Все же фильм очень теплый, 
наполненный человеческим 
светом. Он не смакует страда-
ния, но словно вытягивает ге-
роя, а вместе с ним зрителя, 
из болезненного прошлого 
в настоящее будущее. В то, где 
упрямство, воля и мастерство 
помогают побеждать даже то-
го, у кого больше возможно-
стей. В то, где вера близкого 
человека подпитывает и дает 
силу. В то, где можно заново 
начать жизнь, впустить в нее 
запах свежей выпечки и хо-
лодного моря, а позже — и но-
вых людей...
«Крецул» — лента, возвраща-
ющая к фундаментальным ос-
новам. Смотришь, и кажется, 
что если делать все верно, по 
совести, то даже невыноси-
мое можно вынести. В ней 
действие направлено не на 
разделение, но на соединение 
осколков рухнувшей жизни. 
Искренности тут больше, чем 
желания играть по закону 
жанра. Эта картина — про на-
стоящее мужество, братство, 
преданность и веру.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

3 августа. Фото со съемок фильма «Крецул». Слева — актер Сергей Волков в роли Виталия 
Глигора, справа — Никита Волков в образе дзюдоиста Олега Крецула

НИКИТА ВОЛКОВ
АКТЕР

Я очень рад, что наш фильм 
дойдет до своего зрителя. 
На мой взгляд, это настоящее 
авторское кино — режиссер-
ское, актерское. Кино, которое 
точно никого не оставит рав-
нодушным. Большая удача, 
что мы работали с моими на-
стоящими друзьями — Сере-
жей Волковым и Вовой Гарцу-
новым — они потрясающие 
артисты. И, конечно, спасибо 
Саше Лихачевой за этот путь!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

премьера

Развить навыки дипломатии
под силу каждому
Вчера в Доме народов Рос-
сии начался заключительный 
этап II международного кон-
курса «Лидер народной ди-
пломатии».

Мероприятие провели с це-
лью выявления активных, не-
равнодушных людей, которые 
реализуют общественные 
инициативы, талантливых ли-
деров, работающих в неправи-
тельственных организациях, 
и развития процессов народ-
ной дипломатии и не только. 
— Их проекты направлены на 
международное взаимодей-
ствие, в них проявляются 
спортивная, гастрономиче-
ская и другие направления 
дипломатии, — рассказывает 
координатор международно-

го конкурса «Лидер народной 
дипломатии», заместитель ру-
ководителя генерального се-
кретариата международного 
союза неправительственных 
организаций «Ассамблея на-
родов Евразии» Наталия Забо-
лотских. 
В этом году в полуфинал кон-
курса вышли 146 человек. 
— Из этих людей мы отобрали 
30 участников, которые бо-
рются за звание «Лидер народ-
ной дипломатии», — отмеча-
ет Наталия.
Перед определением победи-
телей конкурсантов поделили 
на команды, в которых они 
участвуют в панельных сесси-
ях и заседании.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Куплю квартиру дачу срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т.ч. 
поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
● Помощь юриста Т. (495) 725-36-56
● Адвокаты Т. (909)159-35-35
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